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Знаменательной дате — 
50-летию Татарской Авто
номной Советской Социали
стической Республики — бы- 

! ло посвящено состоявшееся 
25 июня в Казани совмест
ное торжественное заседа
ние обкома КПСС и Верхов
ного Совета республики.

В президиуме — член По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС А. П. Кири
ленко, -заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
РСФСР В. И. Кочемасоз, 
члены бюро обкома КПСС, 
Президиума Верховного Со
вета Татарской АССР, руко- 
водителіг Совета Министров 
республики, передовики и 
новаторы производства, а 
также руководители делега
ций областей п автономных 
республик РСФСР,

Торжественнее заседание 
откпыл п-і?:гг'’латель Поези- 
диума Верховного Совета 
Татарской АССР С. Г. Ва- 
тыев.

Под бурные аплодисменты 
собравшихся в почетный пре- 
зид.чуді избирается Политбю
ро ЦК КЦСС.

Слово предоставляется 
члену Политбюро ЦК КПСС, 
секретарю ЦК КПСС А. П, 
Кириленко.

Полвека назад, сказал 
А, П. Кириленко, 25 июня 
1920 года, вступил в силу 
ленинский Декрет об образо
вании в составе Российской 

I Советской Федеративной Со
циалистической Республики 
Татарской АССР. Образова
ние ер явилось важной вехой 
в осуществлении ленинской 
национальной политики. За 
пять десятилетий в братской 
семье советских народов 
трудящиеся Татарии подня
лись от вековой отсталости к 
современной социалистиче
ской жизни, превратили род
ной край во всесторонне 
развитую республику.

От имени Центрального 
Комитета КЦСС, Президиу
ма Верховного Совета СССР 
и Совета Министров СССР
A. П. Кириленко сердечно 
поздравил собравшихся и в 
их лице всех трудящихся Та
тарии с пятидесятилетием 
республики, с награждением 
ее орденом Октябрьской Ре
волюции.

Далее А. П. Кириленко 
отметил, что празднование 
50-летия Советской Татарии 
озарено светом великого ле
нинского юбилея. Чествуя 
бессмертного гения совре
менной революционной эпо
хи, основателя нашей пар
тии и Советского государст
ва Владимира Ильича Лени
на, наш народ с законной 
гордостью подвел итоги 
борьбы и побед, завоеванных 
под знаменем ленинского 
учения. Выводы из накоп
ленного опыта и анализа сов
ременной обстановки, изло
женные в докладе Генераль
ного секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И. Брежнева о 
столетии со дня рождения
B. И. Ленина, духовно обо
гащают всех строителей ком
мунизма, вызывают у них 
новый прилив творческих 
сил.

Ярким свидетельством 
возросшей общественной ак
тивности трудящихся, их по

литической зрелости стали 
выборы в Верховный Совет 
СССР. Единодушно избрав 
кандидатов блока коммуни
стов и беспартийных депута
тами высшего органа госу
дарственной власти, совет
ские люди тем самым пол
ностью одобрили политику 
партии, вновь выразили ей 
свою поддержку, безгранич
ное доверие.

Социализм, сказал А. П. 
Кириленко, породил такие 
могучие социальные силы, 
которых не знала мировая 
история. Животворный ис
точник этих сил, придающих 
невиданный динамизм обще
ственному развитию, заклю
чается в том, что новое об
щество строится и разви
вается на основе марксист
ско-ленинской теории, что 
руководящую роль в нем вы
полняет Коммунистическая 
партия, обладающая глубо
ким пониманием закономер
ностей и перспектив истори
ческого процесса, беспре
дельно преданная интересам 
трудового народа.

Социализм породил и та
кую невиданную ранее могу
чую общественную силу, ка
кой выступает интернацио
нальное единство трудя
щихся, всех наций и народ
ностей нашей Родины. Мы 
по опыту знаем, что едине
ние социалистических наро
дов в огромной степени ум
ножает творческие возмож
ности каждого из них, всей 
■нашей многонациональной 
страны. Наша партия, явля
ющаяся цементирующей си
лой многонационального со
ветского строя. Центральный 
Комитет КПСС и Советское 
правительство на протяже
нии всей истории нашего го
сударства проявляют посто
янную заботу о Тата.рни, с 
большим вниманием относят
ся к вопросам ее развития.

Одним из самых ярких по
казателей прогресса Татарии 
сказал затем А. П. Кирилен
ко, является мощная совре
менная социалистическая ин
дустрия. Сейчас в республи
ке только за один день вы
пускается промышленной 
продукции больше, чем про
изводилось ее за целый год 
в бывшей Казанской губер
нии, На ее предприятия.х 
строятся реактивные пасса
жирские самолеты и верто
леты, изготавливаются раз
нообразное промышленное 
оборудование, тончайшие 
измерительные приборы, из
делия радиоэлектроники, 
современной химии.

Благодаря мерам, приня
тым партией и правитель
ством, были в короткий срок 
освоены богатейшие место
рождения нефти, и Татария 
стала крупнейшей нефтедо
бывающей базой страны.

Колхозники и работники, 
совхозов Татарии создали 
развитое и высокотоварное 
сельскохозяйственное про
изводство. В прошлом году 
хозяйства республики почти 
в два раза перевыполнили 
план продажи государству 

.зерна,, поставив 82 миллио
на пудов, а также продали 
сверх плана немало продук
тов животноводства.
■ Если говорить-в целом, от

метил А. П. Кириленко, о 
современном социальном об
лике Татарии, то это единый 
коллектив индустриальных 
рабочих и колхозников, все 
более базирующих свой труд 
на передовой технике и дан
ных науки, квалифицирован
ных специалистов самых раз
личных областей человече
ской деятельности. Сколь 
замечательного прогресса до
стиг татарский народ в усло
виях социализма, ясно пока
зывает также расцвет его 
культуры, всей духовной 
жизни.

А. П. Кириленко далее го
ворит, что, отмечая достиг
нутое и завоеванное, мы из
влекаем из накопленного 
опыта выводы для улучше
ния нашей практической ра
боты, сосредоточиваем свое 
внимание на решении новых 
проблем, выдвигаемых
жизнью. I .

Предстоящий XXIV съезд 
нашей партии на основе до
стигнутого уровня роста про
изводительных сил и куль
туры определит пути даль
нейшего развития нашего об
щества, наметит программу 
работ в будущей пятилетке, 
охватывающей 1971 — 1975 
годы.

Характеризуя основные 
направления новой пятилет
ки, товарищ Л. И. Брежнев 
в своей предвыборной речи 
говорил, что планом преду
сматривается дальнейший 
серьезный рост промышлен
ности, прежде всего тех от
раслей, которые производят 
средства производства, обес
печивают энергетическую 
базу экономики и определя
ют научно-технический про
гресс. Бо.льшое внимание 
будет уделено улучшению 
планирования и управления 
народным хозяйством, более 
полному использованию эко
номических рычагов. Глав
ная цель всех наших планов

это дальнейшее улучше
ние жизни народа, всесто
роннее развитие социали
стического’ общества.

Наша партия настойчиво и 
планомерно борется за то. 
чтобы все трудящиеся жили 
в достатке, в хороших бла- 
гоустровнных квартирах, 
чтобы полнее удовлетворя
лись их материальные и ду
ховные запросы.

Все эти вопросы находят
ся в центре внимания при 
разработке плана новой пя
тилетки.

Особое место в плане бу
дет отведено обеспечению 
да.чьнейшего всестороннего 
и более быстрого развития 
сельского хозяйства.

Как известно, в результа
те осуществления разрабо
танных партией мер достиг
нуты серьезные успехи в 
увеличении производства 
сельскохозяйственных про
дуктов, за последние четыре 
года оно возросло на 19 
процентов. Это, конечно, не 
может не радовать. Но пар
тия ясно видит, что в связи 
с ростом населения и народ
ного благосостояния, а так
же учитывая недостаточный 
уровень производства неко
торых продуктов, в частно
сти мяса, необходимо пред
принять новые крупные ме

ры для дальнейшего подъ
ема сельского хозяйства.

Главное условие решения 
этой задачи заключается в 
укреплении материально- 
технической базы сельскохо
зяйственного производства.

Теперь в еще большей 
мере, чем раньше, партия 
связывает развитие промыш
ленности и сельского хозяй
ства, строительства и тран
спорта с наращиванием тем
пов технического прогресса, 
с быстрым практическим ос
воением научных открытий и 
изобретений, с разработкой 
и внедрением прогрессивной 
технологии, продолжал А- П- 
Кириленко. В овладении пе
редовыми рубежами научно- 
технической революции зак
лючается необходимое усло
вие создания передового со
циалистического народного 
хозяйства как по его техни
ческой вооруженности, так и 
экономической эффективно
сти.

Проводя курс в строитель
стве на создание подлинно 
передовых, по критериям на
шего времени, предприятий, 
необходимо вместе с тем 
проявлять заботу о том, что
бы на наших действующих 
предприятиях своевременно 
учитывались и осваивались 
новейшие достижения в об
ласти науки, техники, орга
низации производства и уп
равления.

Строительство материаль
но-технической базы комму
низма требует концентрации 
творческих сил и ресурсов 
всех республик, краев и об
ластей, отметил оратор. Вы 
хорошо понимаете, что эко
номика нашей страны — это 
не просто арифметическая 
сумма хозяйств республик и 
областей, а единый народно
хозяйственный организм, 
развивающийся цо общему 
плану с учетом потребностей 
всех ее составных частей и 
общегосударственных инте
ресов.

Поэтому все мы кровно 
заинтересованы в том, чтобы 
ни одно звено не отставало, 
чтобы все союзные и авто
номные республики успешно 
развивались, увеличивая эко
номический потенциал и мо
гущество Советского Союза 
в целом.

В совместной работе всех 
наций и народностей СССР 
по выполнению общегосудар
ственных планов развития 
экономики и культуры еще 
более крепнет чувство меж
национальной близости, ин
тернационального братства, 
единства интересов и целей 
всех трудящихся Союза 
ССР, составляющих великую 
общность — великий совет
ский народ.

А. П. Кириленко в своей 
речи остановился на' некото
рых международных вопро
сах.

Последовательно борясь 
за мир и безопасность, под
черкнул он, мы вместе с тем 
в полной мере должны учи
тывать, что современная 
международная обстановка 
обязывает нас сохранять вы
сокую бдительность в отно
шении агрессивных действий 
империализма и всех враж
дебных происков, откуда бы

К А К И М  Б У Д Е Т  Н О В Ы Й
ВЛАДИВОСТОК, 25 ию

ня. (ТАСС). Сегодня в До
ме офицеров Краснознамен- 

\ 1 ного Тихоокеанского флота 
состоялась встреча прибыв
шей во Владивосток в связи 
с организацией здесь объеди
ненного научного центра

Н А У Ч Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
группы видных ученых Мо
сквы с научными работника
ми местных исследователь
ских учреждений и высших 
учебных заведений.

Выступивший на встрече 
президент АН СССР М. В. 
Келдыш рассказал о пер

спективах развития совет
ской науки. Он подчеркнул, 
что создание объединенного 
научного центра, в который 
войдет ряд исследователь
ских учреждений Приморья, 
Приамурья, Камчатки, Ко
лымы, Сахалина, поднимет

роль Владивостока в науч
ной жизни страны.

Академии А. П. Виногра
дов посвятил свое выступ
ление вопросам, связанным 
с развитием океанологии, 
охарактеризовал задачи уче
ных Дальнего Востока в 
этой области.

Москвичи 'побывали в ин
ститутах: геологическом,
биолого-почвенном, биологи
чески активньіх веществ, 
биологии моря —- Дальнево
сточного филиала Сибирско
го отделения Академии наук 
СССР, ^^посетили Дальнево
сточный' ботанический сад.

они ни исходили, укреплять 
могущество нашего государ
ства и его обороноспособ
ность. Об этом неустанно за
ботится наша партия, ее 
Центральный Комитет. По
литбюро ЦК и Советское 
правительство.

А. П. Кириленко зачиты
вает Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР о на
граждении Татарской АССР 
орденом Октябрьской Рево
люции.

Под бурные аплодисменты 
собравшихся он прикрепляет 
к знамени республики высо
кую награду Родины.

Первый секретарь Татар
ского обкома КПСС Ф. А. 
Табеев от имени участников 
заседания и трудящихся рес
публики горячо поблагода
рил Центральный Комитет 
КПСС, Президиум Верховно
го Совета СССР и Советское 
правительство за высокую 
награду, за добрые пожела
ния и приветствие татарско
му народу. Принимая высо
кую награду, мы в полной 
мере сознаем, сказал он, ка
кую огромную ответствен
ность возлагает она на нашу 
областную партийную орга
низацию, на работников всех 
звеньев государственного и 
хозяйственного аппарата, на 
трудящихся города и дерев
ни. Образование республики, 
подчеркнул оратор, тесно 
связано с именем В. И. Ле
нина. Его имя, его іідеи 
вдохновляли трудящихся Та-' 
тарии на борьбу за победу 
социализма, воодушевляли и 
воодушевляют на подвиги.

Заместитель Председателя 
Совета Министров РСФСР 
В. И. Кочемасов сердечно 
поздравил тружеников рес
публики с юбилеем и высо
кой наградой. Он огласил 
приветствие Президиума 
Верховного Совета РСФСР 
и Совета Министров Россий
ской Федерации.

Модельщик авиационного 
завода имени С. П. Горбу
нова, депутат Верховного 
Совета СССР В. Ф. Ореш
ков, председатель колхоза 
«Дружба» Октябрьского рай
она, Герой Социалистическо
го Труда Ш. С. Хафизов, 
доктор филологических наук, 
профессор Д. Г. Тумашева, 
первый секретарь Татарско
го обкома ВЛКСМ А. П. 
Василец в своих выступлени
ях заверили Коммунистиче
скую партию и Советское 
правительство, что тружени
ки Татарии сделают все, 
чтобы успешно выполнить 
задачи, поставленные перюд 
ними Родиной.

С большим праздником 
тружеников республики- поз
дравили присутствовавшие 
на заседании гости.

Единодушно было принято 
приветственное письмо в ад
рес ЦК КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР, а 
также в адрес Президиума 
Верховного Совета РСФСР и 
Совета Министров Россий
ской Федерации.

Торжественное заседание 
объявляется закрытым. Его 
участники стоя поют партий
ный гимн «Интернационал».

(ТАСС).

С 22 по 26 июня по при
глашению Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со
ветского правительства в 
СССР находился с офици
альным визитом Президент 

н Исламской Республики Па
кистан генерал Ага Мохам
мад Яхья Хан. Во время 
пребывания в Советском Со
юзе Президент и сопровож
дающие его лица, помимо 
Москвы, посетили Ленин
град. Повсюду высокому го
стю из Пакистана и сопро
вождающим его лицам 'был 
оказан радушный прием, вы
ражающий чувства дружбы 
и симпатии советского наро
да к пакистанскому народу.

Президент Пакистана Ага 
Мохаммад Яхья Хан встре
тился и имел беседы с Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР Н. В. 
Подгорным и Председателем 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгиным.

В ходе бесед и перегово
ров, проходивших ■ в рбста- 
новке дружбы и взаимопони
мания, говорится в совме
стном советско-пакистан
ском коммюнике, состоялся 
всесторонний обмен мнения
ми о состоянии и перспекти
вах развития советско-па
кистанских отношений. Вы
ли также обсуждены некото
рые актуальные вопросы 
современного международ
ного положения, представ
ляющие взаимный интерес.

Обе стороны с удовлетво
рением от.метили успешное 
развитие дружественных от
ношений между Советским 
Союзом и Пакистаном, кото
рые основываются на прин
ципах равноправия. ■ взаим
ного уважения суверените
та, независимости и невме
шательства во внутренние 
дела друг друга. Обе dropo- 
ны вновь подтвердили свое 
стремление к дальнейшему 
укреплению существующих 

связей и расширению добро
соседского сотрудничества.

Обе стороны вырази.чи 
удовлетворение по поводу 
все возрастающего экономи
ческого сотрудничества и 
торговли между .двумя стра
нами.

Советская.. сторона согла
силась предоставить эконо
мическое и техническое со
действие Пакистану в соору
жений металлургического 
завода в г. Карачи мощно
стью около 1 м.чн. тонн ста
ли в год. Советская сторона

согласилась предоставить с 
этой целью необходимый 
кредит.

Была также достигнута 
договоренность, что соответ- 
ств.ующие советские органи
зации внимательно изучат 
перечень других объектов, 
по которым правительство 
Пакистана желало бы полу
чить от Советского Союза 
экономическое и техниче
ское содействие в период 
4-го пятилетнего плана Па- 

■ кистана.
Отметив с удовлетворе- 

нйем постоянное развитие 
торговли между Советским 
Союзом и Пакистаном, обе 
стороны выразили мнение о 
необходимости заключения 
между двумя странами дол
госрочного торгового согла
шения на пятилетний период 
с 1971 г. по 1975 г. Сторо
ны также договорились, что 
новое торговое соглашение 
должно^  ̂ предусматривать 
дальнейший существенный 
рост товарооборота.

В ходе откровенного дру
жественного обмена мнени
ями, в котором было отме
чено совпадение или бли
зость позиций двух стран по 
многим актуа.льным между
народным проблемам, была 

. подтверждена привержен
ность Советского Союза и 
Пакистана интересам мира и 
укрепления международной 
безопасности. Правительства 
двух стран согласились про- 
до.чжать свои усилия, на
правленные на упрочение 
всеобщего мира и ликвида
цию междзшародной напря
женности. Они выразили 
свою твердую уверенность в 
то.м, что все спорные вопро
сы в отношениях между го
сударствами должны ре
шаться мирным путем в со
ответствии с ' принципа.ми 
Устава Организации Объеди
ненных Наций.

Правительства двух стран 
от.метили опасный характер 
обострения обстановки на 
Ближнем Востоке в резуль
тате агрессивных действий 
Израиля. Они заявили о. сво
ей решимости добиваться 
вместе с другими государст
вами осуществления всех 
положений резолюции Сове
та Безопасности ООН от 
22 ноября 1967 года.

Стороны выразили озабо
ченность в связи с расшире
нием иностранного вмеша
тельства в дела народов Ин-

докитая и вовлечением Кам
боджи в сферу военных дей
ствий. Они высказались за 
безусловный вывод иност- 
ранньк войск из Индокитая, 
в поддержку неотъемлемого 
права народов этого района 
самим решать свою судьбу.

Советский Союз и Паки
стан подтвердили, что реше
ние проблемы всеобщего и 
полного разоружения, вклю
чая ядерное разоружение, 
при •эффективном междуна
родном контроле, радикаль
но содействовало бы укреп
лению международной без
опасности и обеспечению 
всеобщего мира.

. Стороны выступают за 
скорейшую и полную ликви
дацию остатков колониа
лизма, безусловное выполне
ние Декларации ООН о пре
доставлении независимости 
колониальным странам и на
родам.

Касаясь отношений меж
ду Индией и Пакистаном, 
Президент Пакистана ин
формировал советских руко
водителей о нынешнем со
стоянии эти.х отношений, 
специально упомянув о на
личии нерешенных спорных 
вопросов, которым Пакистан 
придает особое значение. 
Президент выразил надежду 
на справедливое решение 
этих спорных вопросов и за
явил о своем искреннем 
стремлении к установлению 
доб;еососедских отношений 
между Индией и Пакиста
ном.

Советская сторона выра- ' 
зила свое твердое убежде
ние, что урегулиро-вание пу
тем двусторонних перегово
ров спорных вопросов паки
стано-индийских отношений 
в духе Ташкентской декла
рации отвечало бы как жиз
ненным интересам народов 
Пакистана и Индии, так и 
интересам мира в це,лом в 
этом районе.

Обе стороны считают, го
ворится в заключение в ком
мюнике. что визит Прези
дента Пакистана Ага Мо
хаммада Яхья Хана в Со
ветский Союз и состоявший
ся полезный обмен мнения
ми по вопросам, представ
ляющим взаимный интерес, 
являются важным вкладом в ■ 
дело дальнейшего развития 
дружественных отношений 
между Советским Союзом и 
Пакистаном.

1 (ТАСС).

СОВЕТСКО-ЮГОСЛАВСКИЕ ПЕРЕГОВОРЫ
Б Кремле 25 июня были 

продолжены переговоры ме
жду Председателем Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгиным и Председателем 
Союзного исполнительного 
веча Социалистической Фе
деративной Республики 
Югославии М. Рибичичем.

Были обсуждены состоя
ние и перспективы дальней
шего развития сотрудничест
ва между Советским Союзом 
и Социалистической Феде
ративной Респуб.ликой Юго
славией.

Состоялся также откро
венный обмен мнениями по

ряду актуальных мепкду- 
вародных проблем. пред
ставляющих интерес для 
обеих сторон, включая воп
рос об общеевропейском со
вещании.

Переговоры проходили в 
теплой, дружественной об
становке,

(ТАСС).

Ф е р м ы  г о т о в и

в  ремонтно-механическом 
цехе завода режущих инст
рументов коллектив смены, 
которым руководит мастер, 
ветеран инструментальной 
промышленности Иван Дмит
риевич Булатов, неоднократ
на заннмай первые места в

социалистическом соревно
вании. Здесь многие рабочие 
имеют высокую квалифика
цию и работают в счет 1971 
— 1972 годов. На этом 
снимке (слева) вы видите 
одного из лучших фрезеров-

м л е т а
в  нынешнем году колхоз 

«Россия» первым в Бакчар- 
ском' районе начал ремонт 
животноводческих помеще
ний. В отличие от прошлых 
лет, в июне произведен боль
шой объем ремонтных ра
бот. Можно смело сказать, 
что к началу массовой заго
товки кормов животно'водче- 
ские помещения будут пол
ностью готовы к будущей 
зимовке. Мы впервые полу
чаем возможность спокойно

заниматься текущими дела
ми, направить всех высвобо
дившихся людей на сенокос, 
а затем на уборку зерновых.

О ремонте ферм в колхо
зе начали заботиться еще в 
начале прошедшей зимы. За
готовили более 3.000 кубо
метров деловой древесины, 
подвезли лес к пилорамам. 
Не теряя времени, начали 
готовить пиломатериал. 'Уп
равляющие отделениями и 
заведующие фермами точно

знали, что и когда делать, 
каждому был вручен деталь
но разработанный план, вы
полнение которого строго 
контролировалось.

На ремонт животноводче
ских помещений мы напра
вили более десяти ме.ханиза- 
торов, а также несколько 
других рабочих. Этого . ко
личества рабочих вполне 
хватит для завершения ре
монта.

Хозяйство имеет свой кир

пичный завод, который за 
летние месяцы может выпу
стить до 500 тысяч штук 
кирпича. Бригадир цеха Вик
тор Федорович Сартаков ор
ганизовал работу в две сме
ны. Выпускаемая продукция 
идет как для новостроек кол
хоза, так и на ремонтные 
нужды.

Руководители многих хо
зяйств района жалуются, на 
нехватку рабочих рук для 
строительства и особенно

ремонта животноводческих 
помещений. Но я считаю, что 
выход из создавшегося поло
жения найти не так уж слож
но. К ремонту помещений 
нужно готовиться заранее, 
планируя эту работу как 
одну из важнейщих в годо
вом сельскохозяйственном 
цикле. Мы по досто
инству оценили инициативу 
совхоза «Победа» Томского 
района — ремонтировать 
комбайны и уборочную тех

нику зимой, в этом году мы 
впервые сумели подготовить 
в зимние месяцы 12 комбай
нов, хоть, это было нелегко. 
В нашем колхозе есть хоро
шая мастерская для ремонта 
тракторов и сельскохозяйст
венных машин. Но для под
готовки комбайнов помеще
ния нет. Пришлось перего
нять комбайны в мастерскую 
Бакчарского отделения
«Сельхозтехника». Условия 
для работы там неважные: 
помещение не отапливалось, 
не хватало запасных деталей. 
И все же, преодолевая труд
ности, механизаторы нашего 
колхоза сумели многое сде
лать.

Одним ИЗ'первых отремон
тировал комбайн Лазарь 
Иосифович Кошкарев. Он 
сразу перешел работать в 
кузницу. Золотые руки у 
этого механизатора. Лазарь 
Иосифович может делать 
все, что требуется для ре
монта любых сельскохозяй
ственных машин. Он хо
роший кузнец, сварщик, ес
ли требуется, — слесарь. 
Кошкарев участвовал в ре
монте сеноуборочной техни
ки, оказал большую помощь 
на посевной, а также при 
монтаже ' трубопроводов и- 
транспортеров на фермах.

щиков цеха коммуниста, Ген
надия Александровича Чер
вякова. На его трудовом ка
лендаре—начало 1972 года. 
Справа—мастер цеха И. Л. 
Булатов. ’

Фото в. Ефименко.

А ведь еще в прошлом го
ду даже лучшие механизато
ры, подобные Кошкареву, в 
самые горячие дни подготов
ки к сенокосу вынуждены 
были заниматься ремонтом, 
комбайнов. По этой причине 
затягивался и ремонт живот
новодческих помещений. 
Подготовка уборочной техни
ки зимой помогла нам при не 
менее острой, чем в других 
колхозах района, нехватке 
людей найти дополнительные' 
рабочие руки.

П. ГЛАЗЫРИН, • 
председатель колхова 
«Россия» Бакчарского 

района.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ 27 июня 1970 года:

Первая газовая плита по
явилась в Томске пять лет 
назад. Сейчас в 21 тысяче 
квартир горят голубые огни, 
но до полной газификации 
области еще очень далеко. 
На заявление: -sA у нас в 
квартире газ. А у вас?» — 
многие томичи ответят: «Не 
предвидится пока что. Дро
вишками и угольком поль
зуемся, керосином пробав
ляемся, на электроплитке 
варим».

Одна плита 
на 40  человек

Такую цифру не обнару
жишь в отчетах облгаза. Там 
считают иначе.

— Газовые плиты уста
новлены в 80 процентах

нашу деятельность. Мы су
мели заключить договоры на 
монтаж 1.100 плит за счет 
предприятий. В райкомхоз 
поступило 700 заявок от 
граждан. Подача заявок про
должается,

В Томске подготовлена 
большая партия плит для от
правки в Каргасок. Кроме 
того, пообещали прислать 
дополнительную группу 
монтажников. Наш участок, 
таким образом, готов к раз
вертыванию работ. Но нужно 
создать райгаз. Его работни
ки должны принимать газо
баллонные установки и экс
плуатировать их.

Начальник облкомхоза 
тов. Шумилин категориче
ски отказал в создании рай
газа. Таким образом, нача
тое дело оказалось под угро-

Таким образом, монтажни
кам совершенно безразлич
но, сколько будут платить 
жители Каргаска за газ, во 
что обойдется эксплуатация 
тех 5.000 баллонов, для ко
торых уже построен склад. 
Каждый килограмм газа в 
Каргаске стоит 58 копеек. 
Это означает, что зкеплуа- 
тацпя установок принесет 
тысячи рублей убытков. Кто 
их покроет?

— В райисполкоме та
ких денег нот, — говорит за
меститель начальника обл
комхоза А. В. Милованов.— 
У нас тоже. Где их взять? 
Все пожимают плечами. 
Негде. С жителей мы брать 
не можем.

Вот так обстоят дела с 
экономической точки зрения.

Хозяйствовать разумно, берео с̂ливо

ПРОСВЕТ 
В ТЕМНОТЕ

З А М Е Т К И  О  Г А ЗИ Ф И К А Ц И И  Т О М С К А  и  О БЛ А С Т И
квартир, принадлежащих ме
стным Советам, — говорит 
В. И. Черкашин, начальник 
Облгаза. —■ Все новое жилье 
обеспечивается газом. Оста
лись только ведомственные 
и индивидуальные дома. О 
газификации абсолютно всех 
квартир не может быть и 
рёчи. В некоторых кухнях 
живут, в других не имеется 
нужных условий.

Допустим, что так. Одна
ко в настоящее время одна 
газовая плита в среднем при
ходится на 40 томичей. По
добного положения могло 
и не быть, если бы зада
ния по газификации неукос
нительно выполнялись. Меж
ду тем, начиная с 1965 года, 
ни разу планы по вводу плит 
й освоению средств не были 
выполнены.

Две организации — уп
равления «Союзеибгаз» и 
«Уралгазстрой» не суме
ли обеспечить высоких 
темпов строительства сво
их объектов. И винов
ны в медленной газифи
кации не только их коллек
тивы и руководители. Не 
создав стройного экономиче
ского механизма, трудно 
рассчитывать на успех како
го-либо хоззтйственного дела.' 
Чтобы понять . экономиче
скую подоплеку газифика
ции, приведем письмо прора
ба А. Петухова, присланное 
из Каргаска.

Обманутые
надежды

в  прошлом году наше 
е м у  «Союзеибгаз» присту
пило к строительству склада 
для хранения баллонов. Он 
готов к сдаче в эксплуата
цию. В марте 1970 года в 
Каргаске появился само
стоятельный прорабский 
участок. Его коллектив стал 
монтировать газобаллонные 
установки в ведомственных 
и частных квартирах.

Жители Каргаска встрети
ли очень доброжелательно

ЗОЙ срыва. Надежды лесору
бов, геологов, рыбаков и 
других жителей Каргаска 
обмануты.

Кто обманул 
надежды?

А. Петухов утверждает, 
что единственным препят
ствием в газификации Кар
гаска является облкомхоз и 
позиция его начальника. Так 
ли это?

Начнем с того, что мон
тажные организации «Союз
еибгаз» п «Уралгазстіюй» 
экономически и органпза- 
ціюшіо независимы от обла
стных оізганпзацпй, в том 
числе от облкомхоза н обл
газа. Поэтому монтажников 
совершенно не интересует и 
не касается, во что обходит
ся эксплуатация их устано
вок.

А как раз себестоимость 
эксплуатации — один из 
главных барьеров ііа пути к 
полной газификации. В Том
ске килограмм жидкого газа 
стоит 19 копеек, по брать 
дороже 15 копеек со своих 
потребителей облгаз нс имо- 

его*;^§ь^р:д 
];п •ежегодно составляют от 
80 до 100 тысяч рублей. 
Особенно убыточна эіхплуа- 
тация так называемых бал
лонных установок.

Монтажпшш же очень 
любят эти установки, ■ пото
му что затраты на них нез
начительны, ввод в действие 
недолог. Поставил баллон, 
плиту — II никакой маяты, 
можно рапортовать еще об 
одном сданном объекте.

Когда речь идет о более 
капитальных соорунгеішях, 
например, групповых уста
новках, работники «Союз- 
сибгаза», начиная с началь
ника е м у  Н. В. Сапаііовско- 
го, впадают в унынію. За 
три последних года они су
мели сдать всего 14 группо
вых установок. (Для срав
нения: «Уралгазстрой» —
44).

Когда два 
меньше одного

Газификацию в Томске 
начинали свердловский трест 
«Уралгазстрой» и омский 
трест «Союзеибгаз». Руково
дители их участков требова
ли: «Дайте нам штаты, став
ки, тарифы, категории». В 
1968 году им дали. Появи
лись специализированные 
монтажные управления. Что 
изменилось?

Чуть-чуть выросли объе
мы, чуть увеличилось коли
чество сдаваемых плит, 
чуть-чуть ускорилась гази
фикация. Если сравнить 
«Союзеибгаз» н. «Уралгаз
строй», то первое, что бро
сается в глаза, — разница 
между освоением средств и 
вводом объектов. Денег эти 
организации «съедают» мно
го, а толку мало. Так, затра
тив свыше 1,5 миллиона 
рублей, «Союзеибгаз» сда.ч 
в эксплуатацию 5.600 плит. 
«Уралгазстроіі» с такими же 
затратами сдал вдвое боль
ше плит.
, В Новосибирске. Барііау-

^»«*упіц,^горрдах-'чіеш едзіП і( 
п.чпта обходится вдвое де
шевле, чем в Томске. Это 
значит, II монтаж идет быст
рее.. Там существует по од
ной сильной организации, 
которая делает погоду.

Усилия наших органпза-. 
ций долгое время тратились 
на взаимные распри, па ук
репление призрачного авто
ритета ігаждой из них. Во. 
время договорной кампании, 

■в начале года, газовики ходи
ли героями. У тов. Сапанов- 
ского, начальника СМУ 
«Соіозсибга.за», вырисовы
вался объем работ ііа мил
лион рублей с лишним, у 
тов. Сикорского, начальника 
СМУ «Уралгазстроя», — то
же не меньше.

Обеспечены тарифы, став
ки II оклады. Начинался де
леж плит II другого оборудо
вания, инструмента и т. д.

На меже двух организаций 
начинались распри. Вспом
ним четвертый микрорайон. 
Емкости для газа монтиро
вал «Союзеибгаз», наруж
ные трубопроводы тащил 
«Уралгазстрой», трубопрово
ды внутри домов II плиты 
ставил опять «Союзеибгаз», 
а потом в квартирах «Урал- 
газстрон» ставил подопагре- 
вателн.

Газовое же хозяйство не 
терпит таких порядков, ког
да трудно разобрать, по чьей 
вине, например, происхо
дит утечка газа. В 
результате раздроб.чеішостіі 
сил, борьбы за межу іі 
всякой междоусобицы сроки 
ввода растягивались. В чет
вертом микрорайоне по Ир
кутскому тракту, в Нахимов
ском II Фрунзенском' жил
массивах новоселы месяца
ми смотрят на бездействую
щие плиты.

Будет ли просвет?
Ликвидация одной из мон

тажных организаций —един
ственный просвет в той эко
номико-технической темноте, 
которая создана «конкурен
цией» между управлениями 
«Союзеибгаз» II «Уралгаз
строй».

В настоящее время идут 
разговоры о том, что в Том
ске остается одна организа
ция—СМУ «Союзеибгаз». У 
нее более мощная база іі не
плохая техническая воору- 
жсшюсть. Сумеет ли эта ор
ганизация поставить дело га
зификации должным обра
зом? Есть много «за» іі 
«против». Так, коллектив 
«Союзепбгаза» сумел укре
пить свою производственную 
базу, построил большую га
зораздаточную станцию, го
тов к работам с природным 
газом. В то ;ко время руко
водители II коллектив СМУ 
«Союзеибгаз» показали себя 
далеко не с лучшей стороны 
при газификации новых жи
лых районов Томска іі райо
нов области. В частности, 
газііфііігацпя Каргаска была 
начата без всякого анализа 
обстановки. Руководители 
СМУ «Союзеибгаз» в боль
шей степени, чем руководи
тели СМУ «Уралгазстрой», 
склонны к «партизанщине», 
то есть полной независимо
сти от эксплуатационников, 
ск'лоппы к погоне за объема
ми работ в ущерб вводу го
товых объектов.

Все это' вызывает закон
ные опасения со стороны 
облк'омхоза, облгаза и других 
организаций, заинтересован
ных в газификации. Сумеет 
ли «Союзеибгаз» справиться 
со всеми работами? Везус- 
лоі̂ о̂ ';нет_,-_-у:йліі эту ор5,^тщ 
защііо нс укрепить сіюциа-' 
листами и. техникой. Об'ьедн: 
пить «Союзеибгаз» и «Урал
газстрой» в условиях ведом
ственной разобщенности 
трудно. Поэтому сейчас мус
сируются предлоікепіш о со- 
храіісішіі управления «Урал
газстрой» под другой фир
менной вывеской.

Таким образом, выполпе- 
ппо предложения о ликвида
ции одной из монтажных 
организаций вновь — и в  кОт 
торыіі уж раз — затягиваем
ся. Наметившийся просвет в 
газификации Томска и обла
сти нс предвещает рассвета. 
Он по наступит до тех пор, 
пока ье будет одна фирма, 
руководители и коллеілчіи 
которой наведут экономиче
ский порядок в газовом хо
зяйстве.

В, ЛАВРОВ.

НЕ ДОБРОТНО 
И НЕ ДЕШЕВО

ВидіЛед- р>Т50водАтели
облаптеіібуправлетшя не сде
лали необходимых выво
дов из письма ЦК КПСС, 
Совета -МИннстров СССР,' 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «Об’ 
улучшении использования 
резервов производства и уси
лении режима экономии в 
народном хозяйстве». Иначе 
они пересмотрели бы свою 
позицию в отношении строя
щейся аптеки села Криво
шеина.

Настало время строить 
добротно, іфаспво, а главное, 
так, чтоб квадратный метр 
яшлоіі или производствеішой 
площади обходился как мож
но дешевле, «Здание же кри- 
воіііеіпіской аптеки па мощ
ном бетонном фундаменте 
предполагается построить од
ноэтажным. Если же на од
ном фундаменте и под од
ной крышей построить двух- 
иліі трех.этансиое здание, по
лезная площадь обойдется 
гораздо дешевле, помещение 
будет красивее. Здание же 
кривошеииской аптеки будет 
походить больше на кошару 
или коровник.

Конечно, руководители ап
текоуправления могут воз
разить, что Ііа вкус и цвет 
товарищей нет. Но тут речь 
идет о расточительстве госу
дарственных средств. Одно
этажное здание строить тем 
более нецелесообразно, что 
у работников кривошеииской 
аптеки пет нуілья. Согласен, 
средств у облаптекоуправле- 
шія имеется негусто. Но 
ведь моншо же скоопериро
ваться с крнвошеипсними 
строительными организа
циями и сделать здание 
двухэтаншым; нижний этаж 
займет аптека, а на втором 
этаже будут коммунальные 
квартиры.

Чтобы стрбить дешево, 
добротно и красиво, нужно, 
чтобы отдел архитектуры 
при облисполкоме не был в 
стороне от строительства в 
районах, н без его согласия 
не выпускалась проектно
сметная документация на по
добные стройки. Иначе как 
кто вздумает, так и строит. 
Вот. к примеру, в том же 
Крнвошеине несколько лет 
назад построена столовая, а 
теперь в другом месте начи
нают стрбііть' уппвермаг,' х6- 

•тя' он мог бы вполне разме
ститься над столовой, если 
бы здание было двухэтаж
ным.

В. ТАЙЛАШЕВ.
С. Кривошеино.

ПИСЬМА О ВОДб'СНАБЖ ЕНИИ

СТОК
, Д„сожалению, не одни про

ектировщики повйнны в том, 
ЧТО служба водоснабжения 
у нас хромает на обе .ноги. 
Вот две солидные организа
ции — тр§ст «Мелновод- 
строй» (бывшее СМУ «Вод- 
строй») н томешін уча
сток «ВостокбурВОд». В 
каждой ііз них насчиты
вается по 10—12 буровых 
станков. а підрогеологп- 
ческйя служба представле
на двумя специалистами. 
Гидрогеологи, как правило, 
приезжают па скваншііу в 
момент ее забуривания н при 
сдаче заказчику. Весь конт
роль возлагается па старших 
мастеров, которые не всегда 
компетентно решают некото
рые вопросы бурения и обо
рудования скважин.

Знакомство с работой .не
скольких бригад из «Восток- 
бурвода» привело к неуте
шительным выводам: поле
вая документация не ведет
ся, нет приборов для замера 
уровней, не всегда отбирают
ся образцы пород, редкость 
— элоктрокаротаж скважіш, 
некачественно делается или 
пе делается совсем межтруб- 
ная II затрубная цементация. 
В буровых организациях 
можно сльппать такое выра
жение: «Оші просили пять 
кубометров в час, мы им да
ли десять». На поверку же 
оказывается, что в данном 
районе при выборе соответ
ствующей конструкции сква
жины, соблюдении техноло
гии бурения можно было по
лучить дебит гораздо боль
ший. А через 2—3 года в 
этом же, но уже разросшем
ся населенном пункте зак
ладывается еще одна десяти
кубовая скважина, снова 
тратятся государственные 
средства.

Стоимость бурения сква
жин остается довольно вы
сокой ~  от 7 до 12 тысяч 
рублей. Скважины, пробу
ренные в аналогичных усло
виях Томской комплексной 
экспедицией, как правило, 
обходятчія вдвое дешевле. Ви
димо, и тут дают себя знать 
недостатки в проектирова
нии, излнпіества при состав
лении смет, плохой контроль 
со стороны районных отде
лений Стройбанка и выше
стоящих организаций за пра
вильным использованием го
сударственных средств.

Слуяіба водоснабжения в 
націей области находится на 
низком уровне.- Руко'кодііте- 
лп многих крупных пред- 
прпяіЧій, использующих под
земные воды, зачастую даніе 
не знают о том, что имеется 
«По.чожение о порядке ис
пользования и охране под-

СЕРЕБРИСТОЕ ПОПОЛНЕНИЕ
О том, что ш курки серебри

сто-черных лисиц красивы  и 
долговечны , хорош о знают не 
только модницы. Звероводы  

лисофермы П арабельского ко-
ч

опзверопромхоза Н. Куницкая, 
Э. Дееоа и Р. Вальтер заняты 
выраіциванием будущих ворот
ников, шапок и Аіато. За

одиннадцать лет суш,ествова- 
ния фермы в этом году полу
чен наибольший приплод, по
явилось 1208 лисят. Это на
много больше, чем п.ганирова- 
лось. Сейчас у звероводов от
ветственный период — молод
няк требует большой заботы.

А ТРИФОНОВ.

П Р А З Д Н И К  К Р А С Н Ы Х  С Л Е Д О П Ы Т О В
Вчера начался XI област

ной слет юных туристов- 
враеведов. Он проходит вме
сте со слетом победителей 
Всесоюзного похода комсо
мольцев и молодежи по ме
стам революционной, боевой 
и трудовой славы советского 
народа. В Томск приехало 
около четырехсот делегатов 
из всех районов области.

Нынешний год — особен
ный для юных туристов: на
ступила пора подведения 
итогов похода «Дорогами ле
нинской мечты», объявлен
ного в честь 100-летия со 
дня рождения В. И. Ленина 
и 25-летия Победы советско
го народа над фашистской 
Германией. Почти все шко
лы области приняли участие 
в этом всесоюзном походе.

Участники слета возложи
ли цветы к памятнику Ле
нина, Затем, состоялся ми
тинг.

В работе слета, который 
продлится три дня, участву
ют ветераны революции и 
Великой Отечественной вой
ны, курсанты военного учи
лища связи, научные работ
ники областного краеведче
ского музея и университета.

представители общественных 
организаций.

За три дня юные туристы 
■ и участники походов по до
рогам славы посетят истори
ческие места Томска, музеи 
школ, профессионально-
технических училищ, медин
ститута, электромеханиче
ского завода. Старшие будут 
соревноваться в туристиче
ском многоборье, на лучшее

выполнение нормативов по 
физической н военно-техни
ческой подготовке.

Закрытие слета —• у ко
стра дружбы в лесу.

Н. ВОЛКОВА, 
член областного штаба 
Всесоюзного похода ком
сомольцев и молодежи по 
местам революционной, 
боевой и трудовой славы 
советского народа.

С каждым годом меняется 
облик жилого микрорайона 
завода режущих инструмен
тов. Сейчас здесь строятся 
129-квартирный жилой дом, 
спортивный комплекс, благо
устраивается территория по 
улице Нахимова. На этом 
снимке (слева направо): Лю
бовь Артемьева, Ольга Ша
тохина, Галина Скурко — 
молодые маляры-штукатуры 
отдела капитального строи
тельства завода.

Фото В. Ефименко.

земных вод на территории 
СССР».

Сотрудники Томской гид
рогеологической станцйи 
вместе с представителями 
саіінадзора за период с 1964 
по 1970 год проверили 
около 800 эксплуатационных 
скважіш в 14 районах обла
сти. Проверка показала, что 
в большинстве случаев нару
шаются элементарные прави
ла использования подземных 
вод. Всего несколько сква
жин (около 5 процентов) 
имеют оборудованные соглас
но проектам зоны строгого 
санитарного режима, на 10 
—15 процентов скпажіш от
сутствует документация, по
ловина скважіш оборудована 
с нарушением санитарных 
норм: не забетонированы
приустьевые площадки, в на
сосных станциях грязь.

В сельских районах найти 
человека, отвечающего за 
скважины, — проблема. То 
это механик, то слесарь, а 
нередко іі вовсе за. них ни
кто не отвечает. Часто поме
щения скважіш доступны 
для посторонних и инкем не 
охраняются.

Отбор проб воды па бакте
риологический анализ сан- 
эпидстаіщііяміі производится 
в лучшем случае раз в год. 
На химический анализ н 
вредные примеси обычно 
пробы в процессе эксплуата
ции но отбираются.

Большинство скважин в 
сельских районах эксплуати
руется по 4 —5 часов в сут
ки, но тем не менее во мно
гих населенных пунктах, 
уже имеющих скважины, до
полнительно бурятся новые. 
Кроме излишних затрат, это 
ведет еще и к более быстро
му выходу из строя скважин 
вследствие их кальматации и 
коррозии фильтров.

По результатам проверки 
скважіш райисполкомы при
няли решения об устране
нии выявленных недостатков. 
Но, как показала повторная 
проверка, в семи районах 
эти решения так и остались 
на бумаге, порядок на сква
жинах прежний.

В большинстве случаев 
безответственное отношение 
к правилам эксплуатации 
подземных вод объясняется 
безнаказанностью. Еще не 
было в практике такого, ког
да бы районные санэпидстан
ции пріімеішли санкции к 
нарушителям, наложили 
штраф, закрыли пло.хо обо
рудованную скважину и т. д.

Мешала павсдешію поряд
ка пе оправдавшая себя си
стема оформ.чсшш разреше
ний па бурение скважин в 
Новосибирском геологиче
ском управлении. Отдел гео-

СТОКИ
логического контроля этого 
управления должен был про
верять состояние водозабор
ных сооружений и выдавать 
разрешения на бурение но
вых скважин для трех обла
стей. Практически его рабо
та сводилась к выдаче раз
решений, на контроль време
ни не оставалось.

Гидрогеологические стан
ции, занимаясь охраной под
земных вод на местах, уби
вали время на составление 
многочисленных отчетов о 
работе, ограничиваясь кон
статацией фактов.

Как и следовало ожидать, 
у руководителей предприя
тий, колхозов и совхозов вы
работался своеобразный им
мунитет к предписаниям, ре
шениям исполкомов и област
ных организаций наладить 
качественную эксплуатацию 
подземных вод. По той же 
причине оформление разре
шений как заказчиками, так 
и буровыми организациями 
до сих пор считается пустой 
формальностью, хотя сква
жины, пробуренные «парти-. 
занским способом», встреча
ются уже реже.

В начале 1969 года, в свя
зи с образованием Томского 
геологоуііравления и переда
чей функций геологического 
контроля над бурением сква
жин на воду Томской гидро
геологической станции, наме
тился некоторый сдвиг в сто
рону улучшения эксплуата
ции подземных вод.

Некоторые применяемые 
сейчас санкции, как, напри
мер, ограничение выдачи 
разрешений, явились более 
действенной мерой для наве
дения порядка, чем вся ра
бота, проведенная станцией в 
этом направлении в течение 
нескольких лет.

Скажем, в Томске на не
которых заводах (манометро
вый, режущих инструментов 
и другие) эксплуатация под
земных вод стала вестись бо
лее грамотно, оборудуются 
зоны строгого режима, ве
дется учет работы скважин, 
своевременно оформляются 
разрешения на бурение но
вых скважин.

Но это пока единичные 
случаи. 'Руководители мно
гих хозяйственных организа
ций никак не поймут, что с 
каждым годом подземные во
ды становятся наиболее ка
чественным и стабильным 
источником водоснабжения. 
Подземные .воды — народ
ное богатство, и использо- • 
вать его нужно по-государст-, 
вешюму.

В. АФОНИН,
начальник Томской гид
рогеологической стан

ции.

СЛОВО-ЖИВОТНОВОДАМ

Деревня наша стоит на 
высоком пригорке. Издали 
посмотришь в солнечный 
день сквозь синюю дымку— 
доеіа среди окружающего их 
березового леса кажутся бе- 
лыми-белыми. А места во
круг за околицей веселые, 
светлые. Оттого, наверное, и 
зовется наша деревня — 
Березкино. Здесь я роди
лась, выросла, училась . и 
вот уже три года работаю на 
ферме.

Мечта стать дояркой была 
у меня с детства. Мама моя 
Антонина Михайловна Звез- 
деева во время войны те
лят выращивала, потом ко
ров доить стала. Сколько се
бя помню, она за животны
ми ухаживает, очень их 
любит. И мне эту любовь 
по наследству передала. Еще 
первоклашкой прибегала я 
к ней на ферму. Все инте
ресно было, сама корову до
ить пробую, ма.ме вроде по
могаю. О.х, и трудная была 
эта работа; попробуй вруч
ную подоить пятнадцать 
коров, да еще три раза в 
день. Молока, что нынче но-

лучаем, в те годы и поло
вины не надаивали.

— Ничего, женщины, — 
говорил дояркам молодой 
зоотехник Петр Иванович 
Нопыхин,— будет и наш кол
хоз с молоком, только стадо 
хорошее разведем да с заго
товкой кормов наладимся.

Многое переменилось те
перь в труде доярок. Легкой 
нашу работу и сейчас не на
зовешь, но Мы благодарны 
тем людям, кто изобрел до
ильные установки. Это не 
значит, что теперь мы 
включим агрегаты іі сидим* 
ждем конца дойки. Забот 
прибавилось, но сам процесс 
труда стал неизмеримо лег
че, требует к себе, я бы 
сказала, творческого отно
шения. Ну, чего, думается, 
проще — сено раздать. А и 
здесь есть секреты. Я іета- 
раюсь не валить все сразу, 
даю ікше.многу, в несколько 
приемов, чтобы все сено ко
рова необдышанным, све
женьким съела, с- аппетитом. 
Тут при одной норме можно 
получить совсем разные ре
зультаты.

Возьмем первые дни по
сле отела. Аппарат подклю
чать нельзя несколько дней. 
Перед дойкой нужно тща
тельно помассировать вымя 
и доить только руками. Для 
нас это привычно, хотя я 
знаю: так делают далеко не 
во всех хозяйствах нашего 
района. То же и после от
ключения аппарата. Многие 
недооценивают поддаиваііиа 
вручную, а ведь после ма
шинной донки у коровы 
еще остается много моло
ка. Я, например, получаю 
при поддапвашш до 2 нпло- 
гра.ммов молока дополни
тельно от каждой коровы. 
За день иногда набирается 
до 90 килограммов от груп
пы. Вот вам и дополнитель
ный источник повышения 
продуктивности.
. Нынешний год для нас, 
доярок, как II для всех тру
жеников , села, .особенны!!. 
Мы стремились достойно 
всретпть ленинский юби
лей. Коллектив нашего Бе- 
резкпнского отделения хо
рошо поработал прошлым 
летом на заготовке кормов.

Ваза была создана прочная. 
Ку курузы посеяли больше 
на 50 гектаров, посевы кле
вера расширили до 360 гек
таров. Зимой не'выводились 
сочные корма, в достатке бы
ло силоса, сена, /юнцентра- 
тов. Даже в зимние месяцы 
мы ежесуточно надаивали па 
300—400 килограммов мо
лока больше, чем в прошлом 
году. Очень высоки инди
видуальные достііжсішя на
ших доярок. Так, за пять ме
сяцев Софья Ивановна Соко
лова надоила по 2.534 ки
лограмма молока^па корову. 
Всего па 46 килограммов 
отстает Надежда Степанов
на Викулова. Это сейчас луч
шие доярки не только на
шего совхоза, но II области. 
В этом году Софьяі Иванов
на, наверное, сможет до
стичь шеститысячного рубе
жа. Я пока не мечтаю о та- 
крх цифрах, мое обя.эа- 
тельство поскромнее, но бо
роться за пять тысяч кило
граммов, видимо, смогу уже 
на будущий год. За пять 
месяцев я надоила по 2.023 
килограмма молока на коро

ву. Это самый высокий ре
зультат среди молодых доя-̂  
рок области.

Нынешний год останется 
в моей памяти на всю жизнь; 
меня избрали делегатом XVI 
съезда ВЛКСМ. До сих пор 
я живу впечатления-ми тех 
дней, когда в Москве, в Крем
левском Дворце счісздов, со
брались делегаты Ленинско
го комсомола и с высокой 
трибуны Кремля звучали го
лоса представителей совет

ской молодежи II зарубеж
ных гостей. Кап никогда 
прежде, я почувствовала, ка
кая это .могучая сила — 
комсомол: «миллионы плеч, 
к друг другу прижатые т\'- 
го». Вернувшись домой, я 'с  
новыми силами взялась за 
любимую работу.

Вот уже скоро месяц, как 
молочное стадо фермы пере
ведено на' летнее содержа
ние. Надои не снизились да 
же в первые дни пасть
бы, потому что мы 
использовали подкормку. В 
летнем лагере работать и 
труднее, и легче. Для меня 
лично первые дни работы в

поле — всегда праздник. На
верное, потому, что я начина
ла доить самостоятельно ле
том. Никогда не забуду, как 
растерялась в первый день. 
Мама передала мне свою 
группу коров: бери, говорит, 
ухаживай, береги. Настало 
время дойки, весь гурт сбил
ся в кучу—где мои,'никак не 
найду. А ведь я и к .ч и ч ау  
каждой, и повадки знала. 
Ну, понемногу разобралась, 
потом jtaii^oii па хвост по 
цветной тряпочке привяза
ла, чтобы поначалу не пу
тать. Страхи, правда, быстро 
кончились, стала работать 
увепенпей.

Летнее время очень 
ответственно для доярок, хо
тя сейчас многое за
висит и от пастуха. На эту 
долншость подбирали добро
совестных людей, наперечет 
знающих каждую поляну с 
сочной травой. Ведь от уме
лой пастьбы в большой ме
ре зависит выполнение на
ших обязательств. Для под
кормки коров у нас в отде
лении посеяны в разные 
сроки горохо-овсяная смесь

на зеленку, корнепло
ды. Используем • для этих 
целей часть посевов озимой 
ржи. Специалисты разрабо
тали планы по эффективному 
использованию кормовых 
угодий. Составлены они с 
таким расчетом, чтобы ко
рова ежедневно поедала не 
менее 60 килограммов зеле
ной массы. Для того, чтобы 
все летние месяцы получать 
ровные надои, в нашем отде
лении организован зеленый, 
конвейер с большим разно
образием кормов. В июне, 
помимо трав с естественных 
пастбищ, скармливаем кле
вер, озимую рожь, даем кон
центраты. В июле и августе 
будем последовательно ис
пользовать горохо-овсяную 
смесі, клеверную отаву, ку
курузу, турнепс. И так до 
наступления заморозков. Не
маловажна н сама организа
ция труда в летний период. 
На летних пастбищах у нас 
оборудованы лагеря, имеют
ся водопои. С первых дней 
выхода на пастбища к месту 
дойки^ на специально- выде
ленной тележке подвозится 
комбикорм.

Говорят, что высокие на
дои обеспечивает нам хоро
шо подобранное стадо. Но 
одна порода, даже самая 
лучшая, «не вывезет» —ну
жен уход, многое зависит 
от рук человеческих. Есть,

например, в группе Зинаиды 
Сергеевны Филипповой ко
рова-рекордистка по клич
ке «Ночка». От нее 3. С. Фи
липпова надоила за год 
8.100 килограммов молока. 
Но продуктивность большин
ства коров в 1,5—2 раза 
ниже. Отдельные высоко
удойные коровы, конечно, 
влияют на общий результат, 
но ставку делаем не только 
на них. Мы стремимся соз
дать благоприятные условия 
для каждого животного и за 
счет этого добиваемся год от 
года все более высокой про
дуктивности.

Приятно браться за пе
ро, когда есть о чем расска
зать, что посчитать. Сейчас 
среднесуточные надои по 
Березкинскому отделению 
уже достигли 15 кило
граммов на, корову. Это 
почти на килограмм выше 
уровня прошлого года. И по 
валовому надою мы превы
сили показатели июня 1969 
года более чем на 100 цент
неров. Сейчас - ежедневно 
ферма получает 50 центне
ров молока, что на 4 центне
ра выше прошлогоднего. L 
этих цифрах — наш труд и 
наше вдохновение.

Т. ПУЧКОВА, 
доярка Березкинского 

отделения совхоза «Ры- 
баловский» Томского 

района.

Г
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Подготовка к зиме-ІМВРЫ ВЕЯШТ ІАУРЕІТОВ
дело неотложное
VI СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

Готовь сани летом... Ког
да руководители поступают 
вопреки этой мудрой народ
ной поговорке и сани гото
вят зимой, а телегу — ле
том, дело зачастую кон
чается провалом выполнения 
годовых производственных, 
планов и заданий. В этом 
можно было бы убедиться н а , 
многочисленных примерах 
ряда предыдущих лет. 
Вспомните позапрошлую зи
му. Суровые сибирские мо
розы многие хозяйства за
стали, что называется, в 
летнем платье. Итог — не
выполнение годовых произ
водственных заданий рядом 
ведомств и управлений.

Памятуя о тяжелых зим
них уроках, депутаты обла
стного Совета на состояв
шейся 25 июня сессии одень 
активно обсуждали доклад 

• первого заместителя предсе
дателя облисполкома А. И. 
Демчука о подготовке на
родного хозяйства области к 
работе в зимних условиях.

Докладчик и выступив- 
\ шие в прениях вальщик 
/  Комсомольского леспромхоза 
‘ Первомайского района В. И. 
і Михайленко, начальник уп- 

раВления местной промыш
ленности А. Г. Костюченко 
и другие единодушно отме
тили большой трудовой 
подъем среди работников 
промышленности и сельско
го хозяйства области, вы
званный ленинским юбилеем 
и выборами в Верховный 
Совет СССР. Это. позволило 
перевыполнить пятимесяч
ный план по реализации про
мышленной продукции, по 
производительности труда в 
промышленности.

щение поголовья крупного 
рогатого скота и овец; при
плод молодняка хотя и уве
личивается, но все еще яв- 
ляefcя низким.

Колхозы н совхозы, вы
полнив план сева, расшири
ли площади яровых культур. 
Несколько увеличилось про
изводство мяса и япц.

{ Однако имеющиеся резер
вы для увеличения произ
водства промышленной и 
осббенно сельскохозяйствен
ной продукции, а также для 
улучшения бытового и куль
турного обслуживания тру
дящихся используются со
вершенно недостаточно.

Многие предприятия, кол
хозы, совхозы, строительные 
и другие хозяйственные ор
ганизации работают ниже 
своих возможностей. Пяти
месячный план по реализа
ции товарной продукции сор
вали Верхнекетский и Те- 
гульдетский районы и 50 
предприятий, в том числе 1® 
предприятий комбината 
■«Тбмлес!> и 12 предприятий 
местного подчинения (из них 
почти тр^ть предприятий уп
равления местной промыш
ленности).

Крупные недостатки име
ются в. организации капи
тального строительства. 
Многие объекты, имеющие 
большое значение для народ
ного хозяйства и улучшения 
обслуживания населения об
ласти, строятся очень мед
ленно. Продолжительность 
строительства жилых домов, 
общественных зданий и объ
ектов сельскохозяйственного 
назначения, как правило, в 
2—3 раза превышает уста- 

ѵновленные нормы. Большая 
часть жилых домов сдается 
в конце года с многочислен
ными недоделками, дефекта
ми и без благоустройства.

В результате снижения 
продуктивности скота произ
водство мяса в Александров
ском, Бакчарском и Карга- 
сокском районах в 1970 го
ду резко сократилось.

Валовой надой молока в 
целом по области составля
ет только 93 процента к 
уровню прошлого года, а в 
Бакчарском, Чаинском, Мол- 
чановском и Парабельском 
районах и того ниже.

Одна из главных причин 
этого —• в том, что хозяй
ственные руководители и ис
полкомы местных Советов 
вовремя не проводят необхо
димой подготовки к работе в 
зимних условиях — таково 
мнение всех ораторов.

Зимой 1968—1969 годов, 
отмечалось на сессии, с на
ступлением 50-градусных мо
розов у нас была нарушена, 
а в ряде мест почти полно
стью парализована работа 
многих предприятий и орга
низаций. Мы должны всегда 
помнить и учитывать эти су
ровые уроки.

Поэтому подготовка к ра
боте в зимних условиях дол
жна находиться под неослаб
ным контролем руководите
лей и общественных органи
заций предприятий, колхо
зов, совхозов, а также со
ветских органов. Однако ■ 
приходится постоянно стал
киваться с совершенно об
ратными яв.лениями. Взять, 
к примеру, прошлую зиму. 
Многие предприятия лесной 
промышленности, в осенне- 
зимний период лесозагото
вок 1969—1970 годов всту
пили неподготовленными. В 
Белоярском, Колпашевском 
леспромхозах комбината 
«Томлес» . и Первомайском 
леспромхозе управления топ
ливной' промышленности в 
лесу не были построены теп
лые гаражи. В Аснновском 
и Верегаевском леспромхо
зах комбината «Томлес», За
водском и Каргасокском лес
промхозах облтоппрома не 
позаботились о подготовке 
дорог, что задержало переба
зирование мастерских участ
ков в новые лесосеки.

всех районах южной группы 
неплохие. Пора по.лным хо
дом косить сено, заклады
вать силос, но на лугах еще 
не видно ни людей, ни тех
ники.

Оратор призвал всех де
путатов ремонт животновод
ческих помещений и заго
товку кормов вдять под свой 
контроль. Колхозы и совхо
зы области имеют 347 ты
сяч гектаров сенокосов, из 
которых более 200 тысяч 
гектаров пригодны для меха
низированной уборки. Одна- 

. ко эти богатства использу
ются крайне плохо. В 1969 
году было выкошено только 
114 тысяч гектаров. Резкое 
сокращение заготовок сена 
допущено в Кожевников- 
ском, Кривошеинском, Бак
чарском, Шегарском, То.м- 
ском районах.

В текущем году необходи
мо заготовить максимальное 
количество сена и ME менее 
6—8 тонн силоса на каждую 
условную голову скота, об
ратить особое внимание на 
качество кормов.

В хозяйствах области до
статочно техники для того, 
чтобы организовать не менее 
270—280 механизированных 
звеньев. В каждом районе 
необходимо заготовить меха
низированным способом не 
менее 60—70 процентов 
кормов.

Много нерешенных вопро
сов в сельском хозяйстве.

В связи с развитием неф
тедобывающей промышлен
ности, что неизбежно будет 
сопровождаться ростом насе
ления и увеличением спроса 
на продукты питания, Совет 
Министров РСФСР 5 мая 
1970 г. принял специальное 
постановление «О мерах по 
развитию сельскохозяйствен
ного производства в Томской 
области».

В предстоящем пятилетии, 
отметил докладчик, область 
должна увеличить производ
ство зерна на 29, овощей — 
на 43, молока и мяса — 

ĵ . ■ примерно на 40 процентов, 
■| яиц — в три раза.

Необходимо всемерно уве
личивать поголовье всех ви
дов скота, особенно маточ
ного, неуклонно повышать 
его продуктивность. Однако 

' в хозяйствах области в 1970 
году вновь допущено сокра-

Серьезные недостатки бы
ли. допущены в подготовке к 
работе в зимних условиях 
геологоразведочными орга
низациями и нефтепромыс
ловым управлением •«Томск
нефть».

На сессии были подверг
нуты резкой критике руко
водители ряда строительных 
организаций. Трест «Томск- 
жилстрой» не без . помощи 
укса Томского горисполкома 
сорвал в 1969 году ввод в 
эксплуатацию районной ко
тельной по ул. Мичурина в 
г. Томске. В 4>езультате ока
залась невозможной сдача в 
эксплуатацию жилых домов 
в 4-м микрорайоне пло
щадью 24 тысячи квадрат
ных метров. На предприяти
ях управления промышлен
ности стройматериалов не 
готовятся вовремя котель
ные и отопительные систе
мы, несвоевременно завозят
ся топливо и сырье. Поэто
му зимой происходят ава
рии, сопровождающиеся дли
тельными простоями. Аси- 
новский кирпичный завод в 
прошлую зиму не работал 
более 2 месяцев из-за раз- 
мороженнай отопительной 
системы. На 49 дней был 
выведен из строя кирпичный 
завод в г. Колпашеве.

Начальник управления 
Л. М. Козлов, его аппарат, 
руководители заводов и сей
час живут сегодняшним днем 
и мало думают о том, что 
их ожидает в декабре, когда 
настанут морозы.

— Ремонт животноводче
ских помещений и заготов
ка кормов — главное усло
вие успешной зимовки ско
та, — заявил начальник обл- 
сельхозуправления депутат 
И. Г. Либа. — Но эти рабо
ты ведутся неудовлетвори
тельно. Из 240 скотных дво
ров отремонтировано только 
5, в стадии ремонта нахо
дятся 119. ■

Во многих районах недо
пустимо медлят и с началом 
заготовки кормов. Травы во

Неплохо организовал под
готовку животноводческих 
помещений Зырянский рай
исполком. Как рассказывал 
на сессии его председатель 
депутат В. Д. Нефедов, рай
исполком систематически 
проводит детальную провер
ку организации ремонта в 
каждом хозяйстве. • Такой 
контроль помогает успешно 
выполнить намеченный план 
по ремонту скотных дворов.

Однако и нынче многие 
колхозы и совхозы области 
ремонтные работы отклады
вают до сентября-октября.

Только из-за неорганизо
ванного перевода скота на 
стойловое содержание
осенью 1969 года в целом по 
об,ласти было допущено сни
жение молочной продуктив
ности коров по сравнению с 
предыдущим годом на 65 
килограммов., ,

В..нынешнем году постав
лена задача отремонтировать 
скотопомещения в июне, ию
ле, т. е. до наступления ос
новных уборочных работ.

Значительное внимание на 
сессии было уделено подго
товке к зиме дорог, тран-, 
спортных предприятий, пред
приятий коммунального хо
зяйства, студенческих обще
житий, школ, детских уч
реждений. Шла речь также 
о своевременном завозе не
обходимых грузов в север
ные районы области.

Председатель ^Каргасок- 
ского райисполкома депутат 
И. А. Костарев заявил, что 
его очень беспокоят крайне 
медленные темпы поставок 
различных материалов в хо
зяйства района. Острый не
достаток гравия, мягкой кро
вли, стекла тормозит ре
монт животноводческих по
мещений. Строительные 
бригады вынуждены сидеть 
без дела. В северных рай
онах слоніилось тревожное 
положение с завозом горюче
смазочных материалов. В 
ряде мест и сейчас нет ди
зельного топлива, его при
ходится завозить на само
лете. В связи с освоением 
богатств северных районов 
туда поступает много техни
ки, а в ряде районов недо
статочно емкостей , для хра
нения запасов горюче-сма
зочных материалов. Об этом 
говорил и начальник комби
ната «Томлес» Л. С. Иль
ницкий. Он указывал, что 
завоз горюче-смазочных ма
териалов проводится бес
контрольно.

Машинист Ергайского лес
промхоза депутат В. В. Чур
син расска.зал о том, как 
кол.тектив леспромхоза про
должает ленинскую трудо
вую вахту, ведет, подготовку 
к зиме. Здесь своевременно 
готовятся лесовозные доро
ги, утепляются помещения. 
Оратор просил оказать по
мощь леспромхозу в отгруз
ке 25.000 кубометров дре
весины с нижнего склада.

Завал склада лесом тормо
зит другие подготовительные 
работы.

Начальник управления ки
нофикации И. М. Толмачев 
посвятил свое выступление 
подготовке к зиме ■ учрежде
ний культуры.

— Кривошеннский, Ше- 
гарский. Томский райиспол
комы о подготовке клубов и 
кинотеатров не заботятся,— 
сказал он. — Ветхие клубы 
в Корниловском сельсовете 
Томского района. Не ремон
тируются очаги культуры во 
.многих селах Шегарского 
района. Зимой в них холод
но, неуютно. Между тем 
средства, выделяемые по 
бюджету на капитальный 
ремонт клубов и 'домов 
культуры, не осваиваются.

Тов. Толмачев резко кри
тиковал руководителей тре
стов «Томсксельстрой» и 
«Томлесстрой» за крайне 
медленные темпы и низкое 
качество строительства уч
реждений культуры.

Директор завода «Томка- 
бель» В. В. Лычагин заявил, 
что подготовка к зиме нахо
дится в центре внимания ад
министрации завода и всего 
коллектива. Пуск новой те
плотрассы прошлой зимой 
резко улучшил обеспечение 
завода и жилых домов теп
лом. Сейчас идет проверка 
отопительной системы и во
допровода на заводе и в 
жилмассиве, проводятся га
зификация и ремонт жилых 
домов. Оратор резко крити
ковал руководителей
РСУ-41 за срыв ряда под
готовительных работ, а руко
водителей строительного уп- 
рав.ления 1 за то, что они 
очень медленно устраняют 
свои недоделки на тепло
трассе.

Депутат А. А. Коровенко 
подробно рассказала о ходе 
подготовки к зиме на Моря- 
ковской ремонтно-,эксплуата
ционной базе. Она просила 
областной Совет помочь бы
стрее закончить строитель
ство дороги Томск — Моря- 
ковка.

Выступивший на сессии 
председатель облисполкома 
Н. В. Лукьяненок подчерк
нул, что принятое Советом 
Министров РСФСР поста- 

»новлёние «О мерах-по разви- 
,ктию сельскохозяйственного 
‘-производства в То.мской об
ласти» обязывает использо
вать все возможности для 
резкого увеличения произ
водства продуктов сельского 
хозяйства. Одна из главных 
задач — освоение . обской 
поймы, создание прочной 
кормовой базы для общест
венного животноводства. На 
предстоящей заготовке кор
мов в ход должны быть пу
щены все ‘сеноуборочные ме
ханизмы. И обязательно сле
дует мобилизовать все тру
довые ресурсы, так как 
30—40 процентов кормов 
еще придется заготавливать 
вручную. Надо как можно 
больше заготовить сенной 
муки. Н. В. Лукьяненок об
ратил особое внимание на 
качество заготовляемых 
кормов.

Мы имеем все возможно
сти, сказал он, чтобы сба
лансировать корма по белку 
за счет резкого увеличения 
производства травяной муки 
и белковых ' кормов, в ча
стности, гороха;

Тов. Лукьяненок особо 
остановился на вопросах 
обеспечения кормами скота, 
находящегося в личном 
пользовании у населения. 
Он резко осудил тех 'руково
дителей, которые запреща
ли колхозникам, рабочим и 
служащим своевременно ко
сить сено для личного скота, 
хотя хозяйства не испытыва
ли нужды в сенокосах и 
зачастую трава так и оста
валась неиспользованной.

— Нынче все райиспол
комы, сельские Советы, а 
также руководители колхо
зов, совхозов ДО.ЧЖНЫ поза
ботиться о том, чтобы люди 
сумели вдоволь заготовить 
сена и для скота, находяще
гося в .личном пользовании,
— заявил тов. Лукьяненок.

В принятом решении об
ластной Совет подчеркнул, 
что успешная подготовка к 
работе в зимних условиях 
позволит полнее использо
вать имеющиеся резервы 
д.чя дальнейшего развития 
промышленного и сельскохо
зяйственного производства.

Высоких производст
венных п ок азател ей . до
вивается бригада эмали- 
ровщ иц с томского заво
д а  «Эмальпровод», кото
рой руководит Людмила 
Ю рьева. Ежедневно кол
лектив бригады сдает  
эілальпроводов тонких  
р азм еров  по 100 — 120 ки
лограмм ов сверх зада- 
•Иия,

НА СНИМКЕ (слева на
право); бригадир Людми
ла Юрьева, Галина Бы
кова, Анка Свинцова, 
Анна Ж уравлева к мас
тер участка А настасия  
Одышева.

Ф ото В. Е ф и м ен ко .

1 .

Музьтальная Москва че
ствовала 25 июня победите
лей IV Международного кон
курса имени Чайковского. 
Закончившийся смотр талан
тов стал незабываемым пра
здником искусства, юности, 
дружбы. В четвертый раз со
ветская столица радушно 
принимала участников кон
курса. Более двухсот мо.чо- 
дых артистов из 32 стран в 
дружеском соревновании 

оспаривали лавры лауреа
тов.

Праздничным и нарядным 
был в этот вечер большой 
зал Московской консервато
рии. Места на сцене заняли 
лауреаты и дипломанты за
кончившегося соревнования, 
члены жюри — известные 
композиторы, музыканты-ис
полнители, деятели культу
ры.

В ложе, украшенной го
сударственными флагами 
СФРЮ и СССР, были член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин, а так
же гость Советского прави
тельства — Председатель

Союзного исполнительного 
веча СФРЮ М. Рибичич.

Министр культуры СССР 
Е. А. Фурцева сердечно по
здравила лауреатов, членов 
жюри и почетных гостей, 
всех любителей музыки с 
успешным окончанием заме- 

\ нагельного праздника искус
ства, пожелала молодым му
зыкантам новых творческих 
достижений.

К собравшимся обратился 
председатель организацион
ного комитета IV Междуна
родного конкурса имени 
Чайковского народный ар
тист СССР Д. Д. Шостако
вич. Он подчеркнул, что ны
нешний смотр прошел осо
бенно успешно и достойно 
пополнил славный отряд та
лантливых молодых масте
ров, увенчанных лаврами 
московского соревнования.

Д. Д. Шостакович отме
тил интернациональный ха
рактер конкурса, его боль
шую роль в культурном об
щении между народами. Он 
поблагодарил (Советское
правительство за содействие 
в проведении конкурсов име
ни Чайковского, которые

служат делу мира и сближе
ния народов.

Затем состоялся церемо
ниал вручения наград побе
дителям, Лауреатов и дипло
мантов сердечно поздравили 
председатели , жюри народ
ные артисты СССР Э. Г. Ги- 
лельс, Д. Ф. Ойстрах, А. В. 
Свешников, член жюри за
служенный деятель искусств 
РСФСР В. А. Власов.

Гости советской столицы 
— члены жюри Йован Гли- 
гориевич (Югославия), Юд
жин Лист (США), ;^рике 
Мантичи (Куба), Эрик Та- 
васшерна (Финляндия) в сво
их выступлениях отмечали 
радушие и гостеприимство 
москвичей, необычайно дру
жественную атмосферу кон
курса, его великолепную ор
ганизацию. Они выразили 
признательность Советскому 
правительству за прекрас
ные условия для творчества, 
которые созданы в Москве 
молодым музыкантам мира.

От имени лауреатов вы
ступили пианист. Джон Лилл 
(Великобритания) и певица 
Елена Образцова (СССР), 
завоевавшие золотые меда-

СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ

ли. Много добрых слов вы
сказали они в адрес органи
заторов конкурса, своих пе
дагогов, чутрой и ГЛубО'КО 
пбнимающёй искусство мо- 
сков'ской публики.

Почетные дипломы были 
вручены также дирижерам 
и пианиотам-аккомпаииато- 
рам, которые своим искус
ством способствовали успеху 
молодых музыкантов.

В этот вечер под сводами 
большого зала консервато
рии снова звучали бессмерт
ные мелодии Чайковского в 
исполнении лауреатов — об
ладателей первых премий. 
Слушате.лн аплодировали пе
вицам Елене Обоазцовой и 
Тамаре Синявской, певцам 
Евгению Нестеренко и Ни
колаю Огоеничу, виолонче
листу Давиду Герингасу, 
скрипачу Гидону Коемеру, 
пианистам Джону Лиллу и 
Владимиру Крайневу.

Фортепианный концерт 
Чайковского стал достойным 
завершением прекрасного 
праздника музыки, посвя
щенного великому компози
тору.

(ТАСС).

0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ 0  СПОРТ

ПЕРВОЕ ПОРАЖЕНИЕ «ТОМЛЕСА»
ВЛАДИВОСТОК. (По те

лефону). Здесь, на стадионе 
«Динамо», в очередном мат
че встретились футболисты 
«Луча» и спортсмены «Том- 
леса». Дождь, шедший в те
чение всего матча, сдела.л 
поле тяжелым, а игру напря
женной.

Томичи провели матч та
ким составом: И. Швыков,
Ю. Мелехин, А. Путинцев, 
В. Фальковский, Ю. Ханин, 
В. Соколухин (В. Трублен- 
ков), В. Куц, В. Боровик 
(Ю. Куцан), В.. Степанов 
(С. Соболев), А. Абасов и 
А. Макушин. Матч проходил 
в острых атаках с обеих сто
рон. Обе команды ' сделали

ставку на наступательный 
футбол. Темп, несмотря на 
мокрое поле, был высоким. 
В первом тайме как «Луч», 
так и «Томлес» имели реаль
ные возможности открыть 
счет. Первыми добились' ус
пеха хозяева. На 28-й мину
те полузащитник «Луча» 
В. Булгаров забил гол в во
рота И. Швыкова.

Во втором тайме темп иг
ры стал еще более быстрым. 
Игроки «Том.теса», пытаясь 
уйти от поражения, бросают 
в нападение все новые и нô  
Бые силы. Особенно активно 
действуют капитан томичей 
В. Боровик и А. Абасов. К 
нападающим , подключаются

защитники. Но хозяева оття
гивают на свою, штрафную 
площадку почти всех игро
ков, и атаки «томичей глох
нут, не достигая цели.

Постепенно игра выравни
вается, а затем инициативой 
завладевают владивосток
ские футболисты. Они пыта
ются увеличить счет. В этот 
момент самоотверженно сы- 
гра.та защита томичей. Она 
умело разрушала атаки хо
зяев поля, не позволяя фор
вардам «Луча» пробить по 
воротам.

Конец матча прошел с 
территориальным преиму
ществом «Луча». Несмотря 
на это, гости, играя на контр

атаках, создали больше го
левых ситуаций. Однако они 
ни разу не смогли взять во
рота.

Матч закончился со сче
том 1:0 в пользу хозяев по
ля. «Томлес» потерпел пер
вое поражение в сезоне.

В. ЩЕРБАК, 
сотрудник краевой газе

ты «Красное знамя».

Сообщаем результаты 
других матчей; «Спартак»—■ 
«Локомотив» — 2:0; «Зе
нит» — «Иртыш» — 1:2;
«Динамо» — «Волга» — 
6:1: «Селенга» — «Автомо
билист» — 0:0, СКД —
«Аэрофлот» — 3:0.

Ч Е М П И О Н  О С Т А Е Т С Я  Ч Е М П И О Н О М
СОМБАТХЕИ 25 июня. тор Куренцов отстоял свой троеборья 465 кг (152,5 

(Спец. корр. ТАСС). Чемпи- титул сильнейшего штанги- і і
он Олимпиады в Мехико, ста континента в полусред- 137,5 плюс 175). Сёре-
мнра и Европы москвич Вик- нем весе, набрав в сумме бряную медаль на чемпиона

те Европы завоевал Габор 
Сарваш (Венгрия) — 452,5 
и бронзовую — ленинградец 
Евгений Смирнов — 445 кг.

ПРОТИВ воины США В ИНДОКИТАЕ

Издание произведений 
В. И. Ленина в Ф.РГ

БОНН, 25 июня. (ТАСС). 
Впервые в Западной Герма
нии издательство «Ферлаг- 
марксистише блеттер» вы
пускает шеститомное собра
ние Сочинений В. И. Лени
на. Первые два тома уже 
вышли в свет.

Как подчеркивает орган 
Германской коммунистиче
ской партии «'Унзере цайт», 
с именем В. И. Ленина свя
зана целая революционная 
эпоха. В. И. Ленин, пишет 
газета, дал ответ на самые 
актуальные вопросы, постав
ленные ходом исторического 
развития. Он всесторонне 
развил теорию социалисти
ческой революции и строи
тельства социалистического 
общества. В. И. Ленин во
оружил русское и все меж
дународное революционное 
движение научно обоснован
ной стратегией и тактикой. 
Он стоял во главе борьбы 
рабочего класса за осущест
вление идеалов социализма.

Новая
провокация

ДАМАСК, 25 июня. 
(ТАСС). Как заявил пред
ставитель вооруженных сил 
Сирии, сегодня, в 12 часов 
по местному времени, изра
ильская авиация совершила 
налет на позиции сирийских 
войск. Израильские самоле
ты подвергли бомбардиров
ке позиции Б районах Ката
на и Аль-Кисва, расположен
ных юго-западнее Дамаска.

Агрессия против народов 
Вьетнама, Камбоджи и Лао
са, развязанная империа
лизмом США, встречает все 
больший отпор . со стороны 
различных слоев американ
ского общества.

Несколько сот членов на- 
циональнрй академии наук 
США, в том числе и лауреа
ты Нобелевской премии, 
призвали президента Никсо
на полностью вывести аме
риканские войска из Индо
китая. Их требование содер- 
жиJcя в петиции, направлен
ной президенту Соединен
ных Штатов.

Решительной критике под
верг политику США в Юго- 
Восточной Азии журнал 
«Батчер уоркмэн». Весь 
мир, шгаіет журнал, видит 
безрассудство нашей страны 
— участие в необъявленной 
войне за восемь тысяч миль' 
от наших границ на азиат
ской земле. «Батчер уорк
мэн» требует, чтобы амери
канские со.тдаты вернулись 
домой немедленно, и живы
ми, 3 не мертвыми.

Внушительная демонст
рация против войны в Ин
докитае состоялась в Денве

ре (штат Колорадо) у зда
ния, где на собрании мест
ной организацт республи
канской партии выступал с 
речью в защиту агрессганой 
политики правительства ви
це-президент США Агню. В 
течение нескольких часов 
участники демонстрации 
скандировали: «Мы не’хотим 
вашей войны». На разгон 
демонстрантов были броше
ны усиленные наряды поли
ции. Орудуя дубинками, они 
жестоко расправились со 

, сторонниками мира. Свыше 
30 человек арестовано.

(ТАСС).

ПОЛОЖЕНИЕ В КАМБОДЖЕ
ПАРИЖ, 25 июня. 

(ТАСС). Как явствует из со
общения пномпеньского кор
респондента агентства Франс 
Пресс, силы национального 
освобождения Камбоджи 
развертывают наступатель
ные боевые операции близ 
трех важных городов — Си- 
емреапа, Ко.мпонгтхома и 
Компонгспе. Ожесточенные 
бои продолжаются также в 
непосредственной близости 
от столицы страны — Пном
пеня. По поступившим со
общениям, отряды камбод
жийских патриотов, находя
щиеся всего лишь в семи ки
лометрах к северу от Пном
пеня, подвергли вчера ар
тиллерийскому обстрелу сто
личный аэропорт.

Пномпеньские власти из
дали сегодня декрет о все
общей мобилизации граждан 
Камбоджи в возрасте от 18 
до 50 лет.

Одновременно, чтобы пред
отвратить крах вооруженной 
интервенции, правительство 
США спешно привлекает к 
участию в камбоджийской 
авантюре своих пособников 
по войне во Вьетнаме.

Министр иностранных дел 
Австралии Макмагон объя
вил о решении своего прави
тельства йредоставить пном
пеньским властям дополни
тельную субсидию на сумму 
500 тысяч австралийских 
долларов, с тем, чтобы дать 
им воз.можность закупить ав
стралийское военное снаря
жение,

НЬЮ ^ОРК, 25 июня. 
(ТАСС).' Выступая сегодня 
на открытии очередной сес
сии парламента, премьер-ми
нистр Таиланда Таном Кит- 
тикачон заявил, что «в слу
чае необходимости» Таиланд 
пошлет свою армию в Кам- 
божду, передает из Бангкока 
корреспондент агентства Ас- 
соитэйтед Пресс. Киттика- 
чон сообщил депутатам пар
ламента, что на протяжении 
400 миль от границы с 
Лаосом до Сиамского залива 
таиландские войска приведе
ны в состояние «полной бо
евой готовности» я стоят в 
ожидании «дальнейших при
казов».

Ссылаясь на издающуюся 
в Гонконге газету «Стар», 
коппеспондент агентства 
ЮПИ пишет: Через Гонконг

следуют наемники, которые 
сражались в бывшем Бель
гийском Конго. Они прибы
вают на самолетах под ви
дом «туристов», а затем на
правляются в Пномпень, где 
получают оружие.

ВАШИНГТОН, 25 июня. 
(ТАСС). По мере приближв'- 
ния 1 июля — обещанной 
президентом Никсоном да
ты завершения вывода су
хопутных войск США из 
Камбоджи — американ
ские интервенты усили
вают воздуишые бомбар
дировки этой страны. Как 
видно из сообщений амери
канских информационных 
агентств и печати, военно- 
воздушные силы США на
носят массированные бо.мбо- 
вые удары по районам Кам
боджи, удаленным ■ до 100 
миль от южноБьетнамской 
границы. Эти варварские 
налеты, в результате кото
рых имеются массовые жер
твы среди гражданского на
селения, вскрывают все ли
цемерие заверений Белого 
дома о том, что зона дейст
вий американской авиации в 
Камбодже «будет ограниче
на 21,7 милями».

АМЕРИКАНСКИЕ САМОАЕТЫ ИЗРАИАЮ
ВАШИНГТОН. 25 июня. 

(ТАСС). Как сообщает ва
шингтонский корреспондент 
агентства АП, «официаль
ные лица правительства 
США дали понять сегодня, 
что принято решение о про

даже Израилю новой партии 
военных самолетов, но дета
ли этого решения хранятся в 
строгой тайне».

Корреспондент газеты 
«Ньюсдей» при государст
венном департаменте Мери-

лин Бергер также указыва
ет, что США решили про
дать Израилю дополнитель
ное число военных самоле
тов. Поставки, пишет она, 
начнутся через неёколько 
месяцев.

УСПЕШ НЫ Е ОПЕРАЦИИ
ДАМАСК, 25 июня.

(ТАСС). Как‘- заявил пред
ставитель военного командо
вания САР, вчера вечером 
одна из бронечастей сирий
ских войск при поддержке 
мотопехоты и артиллерии 
пересекла на центральном 
участке линию прекращения 
огня, углубилась в оборону 
противника, уничтожила

вражескую позицию в рай
оне Тель Шааф Сандиян и 
благополучно возвратилась 
на сирийскую территорию, 
захватив трофеи.

Другое сирийское подраз
деление предприняло атаку 
в районе Тель Рувейса аль- 
Хамра. Ему также удалось 
уничтожить позицию против
ника и без потерь возвра

титься в расположение сво
их войск.

Пытаясь сорвать боевые 
операции сирийских войск, 
израильтяне открыли по си
рийским позицям огонь из 
артиллерии и ввели в дейст
вие авиацию. Однако мощ
ный артиллерийско-танковый 
огонь вооруженных сил САР 
вынудил замолчать батареи 
противника. Сирийские сред
ства ПВО сбили один вра
жеский самолет типа «Скай-
хок»,

Газета «Ас-Саура» сооб
щает, что во вре.мя опера
ций уничтожены дге, пози
ции противника, два военных 
поселения (Аль-Джахадар и 
и Аль-Хамш'ия), подбито 5 
бронетранспортеров, разру
шено 13 укрепленных и пять 
наблюдательных пунктов,
подавлено 5 минометных и 
артиллерийских батарей;
убито и ранено 175 солдат 
противника, сбит один само- 
дещ.

т
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ному — умению исследо
вать явления, находить ос
новное, творчески мыслить 
и созидать.

В апреле 1923 года Ни
колай Ильич Камов защитил 
дипломный проект по элек
тротехнике и получил звание 
инженера. Главной его меч
той уже в то время было 
научиться строить летающие 
машины. Поэтому он отпра
вился в  Москву II устроился 
слесарем на завод по ремон
ту авиационных двигателей. 
Затем он работал механиком 
по испытанию двигателей на 
стенде, слесарем-сборщнком 
в цехе окончательной сборки 
самолетов. Завод, на кото
рый устроился Камов, при
надлежал немецкой фирме, 
которая производила само
леты для нашей страны в 
концессионном порядке.

Хорошо изучив на практи
ке производство самолетов, 
Н. И. Камов перешел в мас
терские «Добролета». Он за-

С ПУТЕВКОЙ В Ж И ЗН Ь -И З ТОМСКА

СОЗДТЕІЬ ВЕР
На днях из Москвы в 

Томский политехнический 
институт пришло два объе
мистых пакета с фотогра- , 
фиями, проспектами, книга
ми. Это — подарок выпуск
ника института Николая 
Ильича Камова, видного дея
теля советской авиации, 
главного конструктора верто
летов.

Николаю Камову исполни
лось всего шестнадцать лет, 
когда он в 1918 году стал 
студентом механического 
факультета Томского техно
логического института.
Учиться в те годы было 
трудно. Много тяжелых ли
шений пришлось перенести 
юному студенту, надолго 
уложил его в постель сыпной 
тиф. Но это не остановило 
влюбленного в науку и тех
нику парня.

Страсть к науке у него 
проявилась рано, рано у не
го определілюсь и направ
ление интересов. Еще в ком
мерческом училище люби- 
мьпии предметами Камова 
были математика и физика;

В автобиографии, хранящей
ся в архиве ТПИ, студент 
Николай Камов в 1922 году 
написал, что главный инте
рес в институте он проявлял 
к электротехнике и легким 
двигателям. «Легкие двига
тели» — так в те годы назы
валась учрежденная в инсти
туте специальность по под
готовке инженеров-механи- 
ков для авиации, которая 
официально не входила в пе
речень специальностей Том
ского технологического ин
ститута. Ее учредили благо
даря бывшим летчикам — 
профессорам Г. В. Трапез
никову и А. В. Квасникову, 
которые увлекли идеями 
развития авиации многих 
студентов.

Учителями Камова, кроме 
уже упомянутых, были про
фессор И. И. Бобарыков — 
создатель первой в Сибири 
кафедры электротехники, 
профессор А. А. Потебня, 
профессор, а впоследствии 
академик В. М. Хрущев и 
многие другие видные уче
ные. Они научили его глав-'

дался целью ликвидировать 
нашу зависимость от иност
ранных фирм и консультан
тов, которые работали при 
закрытых дверях, ни с кем 
не делясь своим опытом. 
Н. И. Камов начал разраба
тывать новую технологию 
ремонта самолетов. Он по
строил первую в стране печь 
для термической обработки 
кольчуг алюминия, изгото
вил специальный инструмент 
и в конце концов наладил 
восстановительный ремонт 
самолетов. Это была первая 
серьезная работа молодого 
инженера, которому тогда 
исполнилось всего 22 года.

В 1928 году М. И. Камова 
цригласпли в опытное кон
структорское бюро, где он 
стал одним из ведущих ин
женеров по строительству 
морских самолетов. Здесь 
раскрылся у него талант ин
женера-конструктора. В бю
ро он познакомился с инже
нером Н. К. Скржинским, 
вместе с которым начал ис
следовать проблемы полета 
винтовых летательных аппа

ратов. Позднее они вместе 
проектировали первый совет
ский автожир. Для своего 
аппарата инженер Камов 
придумал новое русское сло
во — «вертолет», которое 
сейчас вошло в общенарод
ное употребление. Этот пер
вый советский вертолет — ; 
«Красный инженер» — ро
дился в 1929 году и в том 
же Году был испытан обу
ченным Камовым летчиком 
Михеевым. В последующие 
годы Н. И. Камов создал 
ряд новых конструкций вер
толетов.

В годы Отечественной вой
ны Н. И. Камов, являясь 
главным конструктором, соз
дает боевые машины, кото
рые громят врага на фронте. 
Представителем главного 
KOHCtpyKTopa На фронте был 
ученик и помощник Камова, 
впоследствии выдающийся 
конструктор вертолетов
М. Л. Миль.

В послевоенные годы Ни
колай Ильич. Камов создает 
вертолеты для’ народного хо
зяйства. Среди них — ма
шины'с’ аппаратурой для оп
рыскивания растений ядохи
микатами, для подкормки по
севов, которые особенно не
заменимы в горах, вертоле
ты' для {разведки место
рождений полезных ископае
мых С' воздуха, позволяющие 
вести'‘феологическую развед
ку в ..рамых труднодоступных 
местйх. Ему же принадле
жат конструкции санитар
ных, почтовых, спасатель
ных Вертолетов. В эти же 
годы рождаются аэросани, 
глиссер и много других ори
гинальных транспортных ма
шин, значительно облегчаю
щих связь в труднодоступ
ных районах, в частности, в 
районах Севера.

Машины Николая Камова 
неоднократно экспонирова
лись на многих международ
ных выставках — в Нью- 
Йорке, Брюсселе, Мехико, 
Гаване, Праге, Бухаресте, 
Будапеште. Неоднократно 
они демонстрировались и на 
ВДНХ. Только за последние 
годы созданные Камовым 
машины удостоены семи зо
лотых медалей.

Томичи могут гордиться, 
что вертолеты Николая Иль
ича Камова, доктора техни
ческих наук, главного конст
руктора вертолетов, бороз
дят сейчас небо во многих 
странах мира.

И. лозовскии.

■■шмфЩ

Наши интервью

июль лето

Так можно назвать экспо
зицию передвижной между
народной выставки детского 
рисунка «Мир '■лазами де
тей», которая открылась на 
днях в областном краеведче
ском музее. В экспозиции 
выставки более двухсот ра
бот маленьких художников 
из восемнадцати стран. Воз
раст авторов этого детского 
вернисажа—от 5 до 13 лег. 
Выставку, организованную 
Барнаульским обкомом
ВЛКСйІ п Барнаульским 
эсперанто-клубом, успели 
посмотреть тысячи жителей 
городов Сибири. И в каж
дом городе она пользовалась 
большим успехом.

Каким видят мир малень
кие жители нашей планеты: 
дети Японии, Германии, 
Франции, Болгарии, Новой 
Зеландии, Швеции, Монго
лии и других стран? Что их 
интересует? О чем они меч
тают?

Дети видят мир радост
ным, красочным. И с дет
ской непосредственностью 
они изображают на листе 
бумаги свой дом, цветы, де
ревья, птиц, солнце и кос
мос.

Полны солнечной радости 
работы советских и болгар
ских ребят. Для рисунков 
японских ребят характерна 
яркая гамма, богатство кра
сок, для маленьких францу
зов — непосредственность 
выражения. Английские ри

сунки подкупают высокой 
культурой исполнения.

Представлены на выставке 
своими рисунками и юные 
томичи. Девять воспитанни
ков детской художествен
ной школы и изостудии До
ма ученых экспонируют 
двадцать своих/ работ. Не 
пройдешь равнодушно мимо 
веселых рисунков Гали Кня
зевой п Алеши Кіірюкова, 
Наташи- Елгазиной и Оли 
Хитрук, Тани Макарычевой 
II Игоря Сарыкова. В своих 
работах они рассказывают о 
родном крае, иллюстрируют 
любимые сказки, изобража
ют то, что им близко и доро
го.

Огромный оранжевый 
диск солнца отражается в 
красавице Оби, буровые вы
шки вздымаются над зеленой 
тайгой. Это рисунок томича 
Вадика Казака. Он так и 
называется «Скоро нефть 
пойдет в резервуары». Пусть 
он выполнен неуверенной ру
кой, пусть он прост и наивен, 
но он трогает зрителя, он 
заставляет размышлять. 
Он пробуждает даже чувст
во гордости за свой край.

Мне не однажды приходи
лось бывать на выставках 
детского изобразительного 
творчества, но, честно гово
ря, на такую я попал впер
вые. Здесь я узнал, о чем 
думают маленький француз 
Эрик Маронзан и девочка из 
Югославии Аленка Павко,

т
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каким видят мир венгр Фе
ренц Доза и пятилетняя 
итальянка Паола Сабиа, о 
чем мечтают Юдит Борман 
из Гамбурга и юный швед 
Томас Ирпкеон.

Детское восприятие, дет
ский взгляд па окружающие 
вещи, которому чужды 
фальшь и нарочитость, за
ставляют по-повому увидеть 
мир. И здесь я заново откры
вал для себя все то, что

Ш Ш :
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К У РО РТН А Я  Ж Е М Ч У Ж И Н А  СИБИРИ
в  канун каждого кален

дарного месяца редакция 
уже по традиции обращает
ся к синоптикам и просит их 
рассказать, какая погода 
ожидается в ближайшее вре
мя. Мы позвонили по теле
фону в Новосибирское бюро 
погоды и попросили старше
го инженера-синоптика по 
долгосрочным прогнозам 
И. В. Мальцеву рассказать 
о погоде на территории Том
ской области в июле.

— Июль только условно 
можно будет назвать в этом 
Роду самым жарким месяцем, 
— начала свой рассказ 
Ирина Викторовна. — Как 
все, вероятно, помнят, насто
ящая «среднеазиатская» жа
ра стояла на территории За
падно-Сибирской низменно
сти десять дней июня, сме
нившись недавно прохладной 
погодой. Впрочем, средне

азиатской эту жару можно 
назвать и без всяких кавы
чек. Дело в том, что в это 
время над территорией цент
ральных районов европей
ской части СССР господст
вовал холодный циклон. Пе
редний фронт этого циклона 
как бы вытолкнул (синопти
ки называют это «выносом») 
горячие массы воздуха из 
Средней Азии в Западную 
Сибирь. Температура подня
лась до 30—37 градусов 
тепла, а в некоторых райо
нах Алтая — даже до 40 
градусов. Сейчас этот цик
лон начал смещаться на 
территорию нашей низмен
ности, неся с собой прохлад
ные и влажные массы воз
духа с северо-запада.

— Итак, каким же будет 
июль?

— Прохладным, — отве
тила И. В. Мальцева. —

Среднемесячную температу
ру на территории Томской 
области мы ожидаем в пре
делах 16—17 градусов, то 
есть, на один-два градуса 
ниже нормы.

В начале июля, а также 
16—18 числа и в начале 
третьей декады можно ожи
дать преимущественно не
большую облачность без су
щественных осадков. В ос
тальное время будет преоб
ладать неустойчивая погода 
с частыми кратковременны
ми дождями и грозами. Во 
второй и четвертой пяти
дневках местами возможны 
туманы.

Преобладающими будут 
северо-восточные ветры ‘Со 
скоростью 10—15 метров в 
секунду. Лишь в отдельные 
кратковременные периоды 
они будут сменяться на 
юго-западные и южные.

Наиболее прохладно (но
чью — 7—12 градусов, ме
стами — 4 —9 градусов теп-  ̂
ла, днем — 17—22 градуса) ' 
будет в начале первой дека- |  
ды, в середине третьей пяти
дневки, в конце второй де
кады и в самом конце меся- J 
ца. Тепло (ночью — 14—Ш,  ̂
днем — 23—28, местами до л 
32 градусов) будет лишь в J 
середине месяца и в середи
не третьей декады. В осталь
ное время ночью будет 10— 
15, днем — 20—25 граду
сов тепла.

В июле над Западной Си
бирью будет длительно гос
подствовать циклоническая 
погода с пониженным дав
лением и повышенной влаж
ностью воздуха и преоблада
ющим затоком воздушных 
масс с морей Ледовитого 
океана.

« л -
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<Озеро Учум* — один из 
популярнейших сибирских ку
рортов. Издавна местные жи
тели знали о целебных свой
ствах озера, расположенного в 
Южной Сибири. В начале ны
нешнего века здесь был пост
роен первый лечебный кор
пус. В годы Советской власти 
озеро Учум стало настояіфм 
курортом.

Хороший климат, лечебные 
грязи, минеральные источники

Т Е А Т Р
а л т а й с к и й  к р а е в о й  

ТЕАТР ДРАМЫ
ПОСЛЕДНИЕ СПЕКТАКЛИ

27 июня —
«КРАСАВЕЦ-МУЖЧИНА».

Начало — в 19 час. 30 мин. 
Для детей —

«МАЛЫШ И КАРЛСОН,
к о т о р ы й  ж и в е т  н а  к р ы ш е ».

Начало — в 10 и 13 час.
28' И Ю Н Я—̂ воскресенье, 

днем И вечером
В. Шекспир

«УКРОЩЕНИЕ
СТРОПТИВОЙ»

29 июня—понедельник, 
вечером

М. Карим
«В НОЧЬ ЛУННОГО 

ЗАТМЕНИЯ»

создали ему славу курортной 
жемчужины Сибири.

Проведенные недавно гидро- 
гео.югической экспедицией ис
следования показали большие 
возможности этого курорта. 
Учумские лечебные грязи, по 
мнению ученых, не уступают 
лучшим грязям ,Черно.морского 
побережья Кавказа. А запасы 
й:і таковы, что их хватит на 10 
тысяч лет!

Высокие результаты лече

ния, выгодное географическое 
положение •— курорт находит
ся в самом центре Сибири, 
недалеко от скрещения же
лезнодорожных, водных и 
воздушных путей сообщения 
—• делает озеро. Учум перспек
тивным для большого курорт
ного строительства.

Сейчас на озере Учум соору
жается ванно-грязевой корпус, 
рассчитанный, на тысячу че
ловек в сутки. Здесь также

сооружаются несколько спаль
ных корпусов на 150 мест каж
дый, поликлиника, клуб, бас
сейн для регенерации лечеб
ных грязей и бассейн для их  
хранения. К курорту прокла
дывается новая дорога.

Ж. КАЦЕР, 
корреспондент АПН.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.

К І Л Н О
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НА ТИХОЙ РЕЧКЕ. Фото в. Кондратьева.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ; 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «День и вся 

ж изнь» — 9. 10-45, 12-30, 14-15, 
16, 17-45, 19 30, 21-15.

Малый зал — «Сайха» (две
серии) — 9-25, 12-20, 15-15,
10-10,. 21-05.

Зал нинохронини — «Путь к 
солдату», «Хозяева», «Афган
ские этюды» — 9 , 10-05, 15-30,
18- 45. «Обыкновенный горо
док», «Климент Охридский», 
«И зраильских агрессоров  — к 
ответу», «В трех ш агах от по
моста» — 11-10, 12-15. 16-35,
19- 50. «Франция — песня моя»
— 13-20, 14-25, 17-40, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Сайха» (две 

серии) — Ѳ-25, 12-20, 15-15,
18-10, 21-05.

Зелены й зал — «День и вся 
жизнь» — 10-45. 12-30, 14-15,
16, 17-45, 19-30, 21-15. Для де- 
гей — «Капризная принцесса»
-  9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Ьайха» (две 

серии) — 9-15, 12, 14-45, 17-30,
20- 15.

Малый зал — «День, и вся 
жизнь» — 12-35, 14-25, 16-15,
18- 05. 19-55. 21-45.

Для детей — «Таня и два  
муш кетера» — 9. 10-45.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Золоты е на- 

сы* — 9. 10-30, 12. 13-30. 15.
16-30. Для взрослых — «Иска
тели приключений» — 18. 20, 
22.

«СИБИРЯК»
«Дети капитана Гранта» — 

9-30, 11. «Похищ енны й» —
12-30, 14-20, 16-10, 18. 19-50,
21 40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Проект «Аква» (две серии)
— 12. «Золоты е серьги» — 16,
19- 20, 22-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Красные пески» — 17-20, 
19, 21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДиРОЖНИКОВ

«Проект «Аква» (две серия)
— 16. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ*

«Безбороды й обманщ ик» —
17. 19. 21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Братья Карамазовы» (две 
серии) — 12, 15. 18, 21.

СУББОТА, 27 июня 
МОСКВА

17.35. <0 друзьях-товари-
щах>. Премьера телевизионно
го художественного фильма. 
1-я серия.

ТОМСК
19.00. Экран — школьникам. 

Фильм <Калиф-аист». 20.10. 
Мир за неделю.

МОСКВА
20.30. Телефильм. 21.00. Ку

бок СССР по футболу. «Дина
мо» (М) — «Торпедо» (М).

Томскому .политехниче
скому институту для студен
тов требуется жилая пло
щадь.

Обращаться; г. Томск, 
проспект имени Ленина, 30, 
профком, телефон № 9-22-87, 
с Ѳ до 17 часов.

2 — 1

раньше было так знакомо и 
привычно.

Нет смысла перечислять 
то, что можно встретить на 
этой выставке. Нужно уви
деть ее, ибо никакими слова
ми не передашь того много
образия, которое рождено 
детской фантазией и непо
средственностью.

Побывайте на этой вы
ставке, поразмышляйте над 
творчеством юных художни
ков, и вы узнаете, чем живут 
дети планеты Земля.

Вл. МАРЬИН.
* * *

НА СНИМКАХ:
•  «Скоро нефть пойдет в 

резервуары». Рисунок уче
ника 6-го класса 31-й шко
лы города Томска Вадика 
Казака.

•  «Просыпайтесь, спя
щие!». Рисунок тринадцати
летней школьницы нз Буда
пешта Евы Больдог.

•  Первые зрители меж
дународной выставки юных 
художников — дети. С инте
ресом знакомятся Игорь 
Хрущев и Саша Якушев с 
рисунками своих сверстни
ков.

Фото В. Ефжменко.

МОЖНО ВЫИГРАТЬ АВТОМОБИЛИ
«МОСКВИЧ-412» И «ЗАПОРОЖЕЦ»

3 4 июля 1,970 года в городе Мурманске со
стоится Т ираж  выигрышей по 4-му выпуску денеж
но-вещевой лотереи 1970 года.

В тираже будет разыграно 4.945.6Q0 вещевых и 
денежных выигрышей.

В числе вещевых выигрышей автомобили «Мо
сквич-412» н «Запорожец», мотоциклы М-63 
«Урал», «ИЖ-Юпитер-2> с коляской и «ИЖ-Юпи- 
тер-2» без коляски, мотороллеры, велосипеды, лод
ки резиновые, лодочные моторы, телевизоры, ак
кордеоны, магнитофоны, радиолы, магнитолы, ра
диоприемники, кинокамеры, фотоаппараты, часы 
мужские и женские в золоченом корпусе, часы-бу
дильники, холодильники, стиральные машины, пы
лесосы, электробритвы, палатки туристические 
двухместные, спальные мешки, плащи «болонья» 
мужские и жейсіше, ковры, платки пуховые, платки 
камвольные шерстяные, одеяла жаккардовые метис-" 
ные, спиннинги из стеклопластика.

Разыгрываются денежные выигрьшіи в сумме от 
1 до 100 рублей.

ПОКУПАЙТЕ ЛОТЕРЕЙНЫЕ БИЛЕТЫ ЧЕТ
ВЕРТОГО ВЫПУСКА!

. I
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ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ЗАОЧНАЯ СРЕДНЯЯ 
ШКОЛА

Объявляет прием учащихся в 5—11-е классы. 
Школа дает возможность получить восьмилетнее 
или среднее образование тем, кто не может регу
лярно посещать учебные занятия в вечерних шко
лах. I

Разрешается досрочная сдача зачетов, что позво
ляет ускорить срок обучения.

Лица, имеющие перерыв в обучении более 3-х лет 
или не имеющие документа об образовании, могут 
приниматься в соответствующий класс после предва
рительной проверки их знаний по русскому языку 
и математіпіе.

При школе работают учебно-консультационные 
пункты:

при городке строителей (ул. Алтайская, 157);
при школе № 46 (пос. Бактин);
центральный учебный пункт (ул. Дальне-Ключев

ская. 4):
при ГПТУ №№ 1, 6, 11, 13, 14, 19, 27.
За справками обращаться ежедневно, с , 9 , до 18 

часов, по адресу; г. Томск, 9, ул. Дальне-Ключев
ская, 4.

3—1
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АДРЕС РЕДАКЦИИ- Томен, проспект им Ленина. в6 ТЕЛЕФОНЫ: приемной реяантора — 2-46-81 зам естителей  редактора — 2-51-75 м 2-42-44, ответ, секретаря — 2-31-19, секретариата — 2-42-40; отде

лов. п а р т и й н о й  ж и з н и  — 2-52-23, пропаганды — 2-47-45 промы ш ленности неф тегеологии. строительства и транспорте — 2-37-75. сельскохозяйственного — 2-37-39; науки и школ — 2-42-46; советского
строительства и быта — 2-37-77. писем и раОсельиороасной сети — 2-37-38 и 2-31-47, информации — 2-51-в1, бухгалтерии  и отдела объ явл ени й — 2-37-36, стенограф истки — 2-52-02.
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